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19 DE MARZO DE 2022 

MESA DIRECTIVA  
Sergio Gutiérrez Luna presenta iniciativa en favor de las mujeres.- El presidente de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna presentó una iniciativa de adiciones a la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para fijar la obligación de las autoridades de 
verificar, durante un trámite de divorcio, que no haya relaciones asimétricas entre hombres y 
mujeres. [UNOMÁSUNO] 

DECRETO SOBRE INTERPRETACIÓN DE PROPAGANDA GUBERNAMENTAL 
Así fue la ‘jugada’ de los diputados de Morena.- La iniciativa fue presentada por el presidente de 
la Cámara Baja, Sergio Gutiérrez, de Morena, luego de que el INE consideró ilegal la difusión que 
hacen de la consulta el presidente y otros funcionarios. La propuesta de Gutiérrez Luna fue un 
“decreto por el que se Interpreta el Alcance del Concepto de Propaganda Gubernamental. El 10 
de marzo, con 267 votos a favor y 210 en contra, la mayoría de Morena y sus aliados en la 
Cámara de Diputados aprobaron un decreto para blindar legalmente la difusión de la consulta 
para la revocación de mandato. El mismo 10 de marzo, el documento fue turnado al Senado 
para su discusión y votación. Con 67 votos a favor, 34 en contra y cero abstenciones, el pasado 
17 de marzo, el Senado aprobó en lo general y en lo particular, el decreto para poder opinar 
sobre la consulta de revocación de mandato, esto pese a la veda establecida por el INE. 
[FINANCIERO] 

Los funcionarios que han promovido la revocación de mandato.- En redes sociales, la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, escribió: “Ahora sí podemos hablar de lo 
que nos habían prohibido. A participar en el ejercicio de democracia participativa el 10 de abril”. 
Jesús Ramírez, coordinador de Comunicación Social de la Presidencia, también se sumó a la 
promoción. El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, subrayó: “Ya 
podemos hablar de la ratificación de mandato. ¡Que siga AMLO! Todos a votar el 10 de abril para 
ratificarlo. Ya se publicó en el DOF el decreto de interpretación. P.D. Saludos a Lorenzo y Ciro”. 
[MILENIO] [MILENIO] [HERALDO] 

Morena violenta Estado de derecho y es un Frankenstein para la democracia: Oposición.- 
Partidos de oposición lamentaron que el Senado de la República aprobó un decreto para que los 
servidores públicos puedan difundir la consulta de revocación de mandato. La secretaria general 
del PAN, Cecilia Patrón Laviada, dijo que Morena y sus aliados son un Frankenstein para la 
democracia del país, ya que vulneran el estado de derecho y se brincan las leyes y la 
Constitución cuando les place. [RAZÓN] 

Afirma TEPJF que decreto no aplica en procesos electorales.- La Sala Especializada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) consideró vigente, pero no aplicable para la 
revocación de mandato y procesos electorales en marcha, el decreto publicado con reformas 
legislativas que autorizaron propaganda gubernamental durante la veda electoral. [RAZÓN] 
[REFORMA] 
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Córdova llama a Morena a no descarrilar proceso con mentiras.- El consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova Vianello, refirió que Morena y quienes quieren y promueven la consulta de 
revocación de mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador, parecen estar 
“obsesionados por boicotear” el trabajo del instituto a través de “narrativas falaces y difundiendo 
mentiras”. [RAZÓN] [JORNADA] [HERALDO] [UNIVERSAL] [REFORMA] 

JUCOPO 
AIFA, un ‘capricho’ que saldrá caro a todos los ciudadanos: Oposición.- En la Cámara de 
Diputados, legisladores de oposición advirtieron que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
que será inaugurado por el Presidente de la República, es un “capricho” que le saldrá “muy 
caro” a todos los ciudadanos. [MVS] 

Respaldan veto a 'embargo' de salarios de trabajadores.- Legisladores de oposición aseguraron 
que diputados de la mayoría hicieron el ridículo al aprobar ayer una reforma sobre "cobranza 
delegada" que fue censurada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. [REFORMA] 
[JORNADA] [CRÓNICA] [UNOMÁSUNO] [REFORMA] 

MC  lamenta reforma que embarga el salario de los trabajadores.- El coordinador de Movimiento 
Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Maynez lamentó que Morena aprobara la 
“cobranza delegada” que embarga el salario de los trabajadores. [RAZÓN] 

CÁMARA DE DIPUTADOS 
PRI rechaza reforma.- El PRI en la Cámara de Diputados rechazó el dictamen en materia de 
créditos de nómina al considerar excesos en contra de los trabajadores. [EXCÉLSIOR] 

AMLO advierte que vetará reforma que "embarga" sueldo a trabajadores.- El presidente López 
Obrador dijo no estar de acuerdo con la reforma aprobada por diputados, para que los patrones 
retiren del salario de los trabajadores, los créditos con instituciones financieras. [JORNADA] 
[REFORMA] [EXCÉLSIOR] 

Se deslinda SHCP y rechaza reforma.- La Secretaría de Hacienda se deslindó ayer de la reforma 
legal que plantea el embargo del salario de los trabajadores para pagar los créditos que hayan 
contratado. [REFORMA] 

OPINIÓN 
Artículo. Alejandro Moreno en Deterioro Institucional, señala que México está cambiando 
rápidamente, no hay duda. Lo sorprendente es que lo está haciendo para empeorar. La llegada 
de un grupo al poder que prometió acabar con la pobreza, con la desigualdad, con la 
inseguridad y con la corrupción, se ha convertido en el peor de los males que aquejan a este 
país... [UNIVERSAL/p14] 

Artículo. Yolanda de la Torre comenta en La niñez vulnerable y usada por el crimen organizado 
comenta que se presentó una iniciativa con proyecto de decreto en la Cámara de Diputados, 
para reformar y adicionar los artículos 25 y 54 de la Ley General para Prevenir, Sancionar y 
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Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las 
Víctimas de estos delitos. [SOL DE MÉXICO/p12] 

Artículo. David Colmenares, señala que en el marco de la 5ª Reunión del Foro de los Países de 
América Latina y el Caribe de Inversiones y la Organización de Cooperación y Desarrollo 
Económicos, se destacó la relevancia del Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la 
Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales (Acuerdo de Escazú) para 
que a través del acceso a la información se genere certeza y estabilidad en las inversiones para 
alcanzar un desarrollo sostenible. [SOL DE MÉXICO] 

Artículo. Gustavo Leal en ¿Seguir desplumando con los créditos de nómina, menciona que Frente 
al atraco que enfrentan los trabajadores con los créditos de nómina, el 17 de marzo de 2022, la 
Cámara de Diputados aprobó un dictamen -sobre una iniciativa senatorial- que establece la 
"cobranza delegada". Ese dictamen no mejora el acceso al crédito de nómina de los 
trabajadores ni controla a las Sofomes. [JORNADA/p15] 

El tema también se menciona en La Esquina [CRÓNICA/pp]; Trascendió, [MILENIO/p2]; Editorial/
Cobranza delgada: golpe a los trabajadores [JORNADA/p6]; Rayuela [JORNADA/cp] 

Columna. Ivonne Melgar en Retrovisor comenta que el jueves, desde la tribuna de San Lázaro, el 
diputado Mario Riestra Piña (PAN) expresó “¡Evítense el ridículo, legisladores de Morena!", 
alegando -gue el salario estaba protegido por la Constitución y no podía ser embargable bajo 
una reforma que revivía la tienda de raya. [EXCÉLSIOR/p10] 

Columna. En Templo Mayor  se menciona que quienes conocen cómo se cocinan las reformas en 
el horno legislativo de San Lázaro dicen que en la votación de la iniciativa en torno al embargo 
de salarios para el pago de créditos les andaba fallando la receta. [REFORMA] 

Alejandro Jiménez comenta en Disco Duro, que “no habría nada más soberano para el país 
-energéticamente hablando- que depender de nuestro aire y nuestro sol para generar nuestra 
electricidad”. [SOL DE MÉXICO/p2] 

Columna. Liébano Sáenz en Paralaje, comenta que el Presidente está por inaugurar este lunes 
una obra relevante para su gobierno, es inexplicable que tenga que hacerse en la penumbra 
mediática o en la simulación por una ley absurda y contraria a la naturaleza propia de la 
política.... [MILENIO/p2] 

Artículo. Ricardo Homs en Moreira vs. Aguayo... y la libertad de expresión, considera que ahora 
que la SCJN dio la pauta es necesario que el Poder Legislativo realice una revisión de toda la 
legislación relativa a "libertad de expresión" y rectifique aquellos ordenamientos que restrinjan, 
censuren o penalicen el trabajo periodístico. [UNIVERSAL/p15] 

Columna. Ricardo Raphael en El silencio infame de la desaparición, menciona que hace cuatro 
años el Congreso de la Unión votó una ley general en materia de desaparición. Esta iniciativa 
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logró ver la luz gracias a la determinación de diversos colectivos, más de 130, integrados en su 
mayoría por familiares de las personas extraviadas. [MILENIO/p10] 

SEGURIDAD 
UE condena el último asesinato de periodista.- La Unión Europea, Noruega y Suiza condenaron el 
asesinato del periodista Armando Linares López, ocurrido el 15 de mazo en Zitácuaro, Michoacán, 
y expresaron sus condolencias y profunda solidaridad con la familia y amigos de la víctima.
[RAZÓN] 

INTERNACIONAL 
Biden advierte a Xi Jinping represalias si apoya a Rusia.- El presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, expuso ayer a su homólogo, Xi Jinping, las consecuencias que China podría enfrentar si le 
otorga ayuda económica o militar a Rusia para su invasión a Ucrania, sin que hubiera indicios de 
que obtuviera alguna garantía en respuesta. [RAZÓN]
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 19/03/2022 LEGISLATIVO 

Reforma a la propaganda fue para 
defender la libertad de expresión e 

información, aseguró Gutiérrez Luna 
 

 

Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, reconoció la 

labor parlamentaria de los integrantes del Senado de la República para aprobar la reforma que 

replantea el Alcance del Concepto de Propaganda Gubernamental, con la cual las y los 

funcionarios podrán deliberar libremente sobre la Revocación de Mandato y otros procesos 

electorales. 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/reforma-a-la-propaganda-fue-para-defender-la-libertad-de-expresion-e-

informacion-aseguro-gutierrez-luna/ 
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LEGISLATIVO  

 

Libertad de expresión acaba con veda electoral de 
funcionarios 

     

Con el decreto por el que se interpreta el alcance del concepto de propaganda gubernamental, la Cámara 
de Diputados acabó con la veda electoral para servidores públicos.  

El diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena) reconoció la labor parlamentaria de los integrantes del 
Senado de la República, quienes durante la sesión de este jueves aprobaron el decreto por el que se 
interpreta el alcance del concepto de propaganda gubernamental contenido en la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley Federal de Revocación de Mandato. 

https://jmnoticias.com.mx/contenido/2209/libertad-de-expresion-acaba-con-veda-electoral-de-
funcionarios 
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LEGISLATIVO  

 

Garantizada la libre expresión de servidores públicos 
en tiempos de veda electoral: diputado Gutiérrez 

Luna 

El diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena) reconoció la labor parlamentaria de los integrantes del 
Senado de la República, quienes durante la sesión de este jueves aprobaron el proyecto de decreto por 
el que se interpreta el alcance del concepto de propaganda gubernamental contenido en la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley Federal de Revocación de Mandato. 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/garantizada-la-libre-expresion-de-servidores-publicos-
en-tiempos-de-veda-electoral-diputado-gutierrez-luna/ 
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La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, celebró que se haya hecho oficial que todo servidor público 

pueda hacer uso de su libertad de expresión, luego de que el Congreso de la Unión aprobara el decreto 

por el que se protege la libertad de expresión de los funcionarios y servidores públicos fuera de la 

interpretación de la ley respecto a la propaganda gubernamental para convocar a los electores a 

participar en la revocación de mandato que se llevará a cabo el próximo 10 de abril.  

Sheinbaum Pardo se había manifestado contra el Instituto Nacional Electoral (INE) al considerar que 

este órgano autónomo daba muy poco difusión a los ciudadanos para participar en este ejercicio y 

como lo reiteró este viernes en Tláhuac al instalar dos programas de su gobierno. 

"Me parece muy bien el decreto que se hizo. Como lo hemos estado mencionando desde que inició el 

proceso de ratificación o revocación de mandato, estaban dadas las condiciones, por parte del INE, 

para que de manera parcial no se dieran las condiciones para la participación de la ciudadanía; este es 

el caso del número de casillas, que son muy pocas y al mismo tiempo, de la poca difusión para la 

participación", señaló Sheinbaum Pardo. 

Celebró que los funcionarios y servidores públicos tengan la posibilidad, sin ser sancionados, de hablar 

de la consulta, de hablar de este ejercicio de democracia participativa. 
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"Es el llamado a todos los habitantes de la ciudad para que participen este 10 de abril en este ejercicio 

tan importante, democrático, de nuestro país", convocó la jefa de Gobierno sin rubor. 

Mandataria capitalina agregó también que revisará los pormenores de este decreto para saber si 

puede participar en asambleas informativas. 

La iniciativa del decreto fue presentada por el morenista Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, la semana pasada, que tras aprobarse en el pleno fue enviada al 

Senado, donde también le dieron luz verde y un día después publicada en el Diario Oficial de la 

Federación. 

https://www.cronica.com.mx/metropoli/publicacion-decretazo-sheinbaum-suelta-llamar-ratificacion-

mandato.html 

 

https://www.cronica.com.mx/metropoli/publicacion-decretazo-sheinbaum-suelta-llamar-ratificacion-mandato.html
https://www.cronica.com.mx/metropoli/publicacion-decretazo-sheinbaum-suelta-llamar-ratificacion-mandato.html
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Apenas el Senado dio luz verde, gobernadores, legisladores y funcionarios no perdieron ni un minuto y 

salieron a promocionar la revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

ejercicio ciudadano que se realizará el próximo 10 de abril.  

En redes sociales, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, escribió: “Ahora si 

podemos hablar de lo que nos habían prohibido. A participar en el ejercicio de democracia participativa 

el 10 de abril”. 

Jesús Ramírez, coordinador de Comunicación Social de la Presidencia, también se sumó a la 

promoción.“Este 10 de abril se llevará a cabo un ejercicio histórico de democracia participativa. El 

método más democrático y pacífico para acabar con malos gobiernos. Salgamos a votar juntas y juntos 

en la Revocación de Mandato”. 

Horacio Duarte Olivares, titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México destacó: “El 10 de abril 

todos a votar. La revocación de mandato es el derecho del pueblo a no tener que tolerar por seis largos 

años a un Presidente corrupto y no querido. Aun con el intento de boicot por parte del INE 

demostrémosles de qué está hecho el Pueblo de México”. 
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Por su parte, el senador César Cravioto escribió: “Lo que ayer aprobamos en el Senado es para que 

todos podamos fomentar la participación democrática; ¿cuándo se había visto que un presidente, un 

gobernador, un senador o un diputado no pudieran llamar a la participación ciudadana para fortalecer 

la democracia?”. En tanto, la senadora Antares Vázquez subrayó que “Morena y aliados aprobamos 

ayer en el Senado, el decreto que elimina la restricción impuesta por las autoridades electorales al 

presidente Andrés Manuel López Obrador y los demás servidores públicos de no hablar del proceso de 

revocación de mandato”. 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, subrayó: “Ya podemos hablar de la 

ratificación de mandato. ¡Que siga AMLO! Todos a votar el 10 de abril para ratificarlo. Ya se publicó en 

el DOF el decreto de interpretación. P.D. Saludos a Lorenzo y Ciro”. 

https://www.milenio.com/politica/funcionarios-que-han-promovido-la-revocacion-de-mandato 

 

https://www.milenio.com/politica/funcionarios-que-han-promovido-la-revocacion-de-mandato
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La consulta se Revocación de Mandato: va 
 

Se vencen resistencias, guerra sucia, golpes bajos y todo tipo de artimañas desde el INE para tratar de 
descarrilar este proceso histórico para la democracia del país como lo es la consulta de Revocación del 
Mandato el próximo 10 de abril. 

Por eso, ha sido importante y de trascendencia, el frenar la injerencia de autoridades electorales en el 
Poder Legislativo. 

El diputado federal veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, celebró la aprobación en el Senado de la 
iniciativa presentada de manera conjunta por él y los diputados Rubén Moreira Valdez (PRI), Marco 
Antonio Mendoza Bustamante (PRI) y Gerardo Fernández Noroña (PT) sobre la no intervención del 
Tribunal Electoral en actos internos del Poder Legislativo. 

https://imagendelgolfo.mx/columnas/la-consulta-se-revocacion-de-mandato-va/50168358 
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La consulta se Revocación de Mandato: va 
Se vencen resistencias, guerra sucia, golpes bajos y todo tipo de artimañas desde el INE para tratar de 
descarrilar este proceso histórico para la democracia del país como lo es la consulta de Revocación del 
Mandato el próximo 10 de abril. 

Por eso, ha sido importante y de trascendencia, el frenar la injerencia de autoridades electorales en el 
Poder Legislativo. 

El diputado federal veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, celebró la aprobación en el Senado de la 
iniciativa presentada de manera conjunta por él y los diputados Rubén Moreira Valdez (PRI), Marco 
Antonio Mendoza Bustamante (PRI) y Gerardo Fernández Noroña (PT) sobre la no intervención del 
Tribunal Electoral en actos internos del Poder Legislativo. 

https://diariodelistmo.com/columnas/la-consulta-se-revocacion-de-mandato-va/50168358 
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Morena criticó a Lorenzo Córdova por supuesta actitud 

agresiva: “Se dejan ver más descompuestos” 

 

 

Diputados y aliados del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se lanzaron en 

contra del consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, 

por supuestamente agredir al legislador Cuauhtli Badillo Moreno. 

Asimismo, el diputado le recriminó los altos salarios que tienen los consejeros del Instituto 

Electoral, a lo que Córdova respondió: “Gano menos de lo que gana un diputado federal 

compañero, tu dijiste diputado federal” .  

El presidente de la Cámara de Diputados y militante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, advirtió 

que se debe tener cuidado con el consejero, ya que está “fuera de sí”. 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/19/morena-critico-a-lorenzo-cordova-por-supuesta-actitud-agresiva-se-dejan-

ver-mas-descompuestos/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/19/morena-critico-a-lorenzo-cordova-por-supuesta-actitud-agresiva-se-dejan-ver-mas-descompuestos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/19/morena-critico-a-lorenzo-cordova-por-supuesta-actitud-agresiva-se-dejan-ver-mas-descompuestos/
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Aprueban acuerdo que define procedimiento para 
atender resoluciones judiciales en las que se vincule 

a la Cámara de Diputados 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Conferencia para 
la Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos, por el que se define el procedimiento para 
atender las resoluciones judiciales en las que se vincule a su cumplimiento a la Cámara de Diputados. 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, informó que en 
términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento, las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden 
del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta 
Parlamentaria. 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/aprueban-acuerdo-que-define-procedimiento-para-
atender-resoluciones-judiciales-en-las-que-se-vincule-a-la-camara-de-diputados/ 
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Santiago Creel se lanzó contra AMLO por violencia en 

México: “Crímenes que difícilmente se habían suscitado” 

 
Santiago Creel, legislador por parte del Partido Acción Nacional (PAN) y vicepresidente de la 

Cámara de Diputados, se lanzó en contra de la administración del presidente Andrés Manuel 

López Obrador (AMLO) debido a los altos índices de violencia que se han registrado en diversos 

puntos de la República. 

 “Estamos viendo crímenes de alto impacto prácticamente todas las semanas, crímenes que 

difícilmente se habían suscitado anteriormente y las cifras hablan por sí mismas, entonces, ¿qué 

es lo que se requiere? Pues un cambio de estrategia. El dialogo que habíamos solicitado con el 

Gobierno era, precisamente, para hablar de estas cuestiones, entonces, en las circunstancias en 

las que el Gobierno aún no ha querido dialogar, pues nos quedaremos con nuestros 

planteamientos”, expresó el panista ante los medios de comunicación en la Cámara de 

Diputados. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/santiago-creel-se-lanzo-contra-amlo-por-violencia-en-mexico-crimenes-

que-dificilmente-se-habian-suscitado/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/santiago-creel-se-lanzo-contra-amlo-por-violencia-en-mexico-crimenes-que-dificilmente-se-habian-suscitado/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/santiago-creel-se-lanzo-contra-amlo-por-violencia-en-mexico-crimenes-que-dificilmente-se-habian-suscitado/
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COMPARECEN YON DE LUISA Y MIKEL ARRIOLA ANTE LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS POR LO OCURRIDO EN EL 

ESTADIO CORREGIDORA 
 

A casi dos semanas de los hechos ocurridos el pasado 5 de marzo en el Estadio Corregidora de 

Querétaro, los presidente de la Federación Mexicana de Futbol, Yon de Luisa y de la Liga MX, Mikel 

Arriola, acudieron a la Cámara de Diputados tras reunirse en privado con la Junta de Coordinación 

Política, ahí Mikel Arriola declaró el principio del fin de las llamadas ‘barras’, además aseguró que no 

está permitido el apoyo económico de los equipos a estos grupos de animación, entre otras medidas. 

Por su parte el presidente de la Junta de Coordinación Política, el priista Rubén Moreira informó que 

acordaron trabajar en una regulación eficaz. 

 

Comparecen Yon de Luisa y Mikel Arriola ante la Cámara de Diputados por lo ocurrido en el Estadio Corregidora.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1aDLBTBZP41C5RdxkMYXnRgnNtR14jLmR/view
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SE REÚNEN TITULARES DE LA FMF Y LIGA MX CON JUCOPO 

DE SAN LÁZARO 
 

El presidente de la Liga MX, Mikel Arriola y el presidente de la FEMEXFUT, Yon de Luisa, asistieron a 

una reunión en la Cámara de Diputados para discutir las medidas tomadas tras los actos ocurridos en el 

Estadio de La Corregidora en Querétaro, entre ellas la eliminación de barras. 

 

 

 

eliminar barras.mp4 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1LFrNm2M31EpqHQdDJyrNdBHYFMDcx4ZC/view
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El coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge 

Álvarez Maynez lamentó que Morena aprobara la “cobranza delegada” que embarga el salario de los 

trabajadores. 

“Ayer Morena aprobó una reforma para embargar el salario de los trabajadores. Debatimos y votamos 

en contra; exhibimos su traición. Hoy el Presidente nos da la razón. No creo que nadie consciente, un 

legislador, apruebe eso”, indicó. 

El emecista recordó las palabras que el Presidente de México ha dicho en reiteradas ocasiones; 

“tengan para que aprendan” en relación a los diputados que votaron a favor de la iniciativa. 

Este jueves la Cámara de Diputados aprobó una reforma para que a través de los patrones, se 

descuente a los trabajadores sus pagos por créditos de nómina, antes de que les paguen su salario, lo 

que la oposición calificó como “embargo del salario” e incluso, comparó con las tiendas de raya de la 

Revolución. 

https://www.razon.com.mx/mexico/mc-lamenta-reforma-embarga-salario-trabajadores-475203 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mc-lamenta-reforma-embarga-salario-trabajadores-475203
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Entrevista / Carlos Puente Salas (Coordinador de 

Diputados – PVEM) 
 

“Es a través de un convenio privado en donde vamos a poner un ejemplo, Carlos Zúñiga trabajador 

firma una solicitud de crédito. Le prestan a él 20 mil pesos y se obliga a pagar tanto al mes y firma, él 

consciente, que le descuenten de su nómina para que este pueda ser pagado. Con consentimiento. 

Insisto, no es algo que nosotros estemos legalizando; es algo que hoy sucede”. 

 

Entrevista Carlos Puente.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1nPkdrQrMI0O0Ar_WpBRk05L3eoCnCI_S/view
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Legisladores de Oposición aseguraron que diputados de la mayoría hicieron el ridículo al aprobar ayer 

una reforma sobre "cobranza delegada" que fue censurada esta mañana por el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

En entrevista, acusaron también al Mandatario federal de querer lavarse las manos, toda vez que el 

dictamen avalado contaba con observaciones de la Secretaría de Hacienda. 

El coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, pensó que las y los diputados de la 

mayoría hicieron "un ridículo más de forma espantosa". 

Ayer, con el voto en contra de la Oposición y de diputados de Morena y del Partido del Trabajo (PT), la 

mayoría en la Cámara de Diputados avaló una reforma que permite "embargar" el salario de los 

trabajadores a fin de que el empleador primero pague a las instituciones financieras los créditos de 

nómina que otorgan y depositan o entregan lo que sobre al empleado. 

Esta mañana, el Presidente anunció que, en caso de que la minuta sea avalada también en el Senado, 

vetará la reforma, al considerar que el salario es sagrado y bajo ninguna circunstancia puede ser 

embargado. 

Álvarez Máynez dijo que los diputados de la mayoría votaron a favor de las modificaciones actuaron 

como empleados de las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes) y de los bancos. 

El emecista celebró que el Presidente les haya dado la razón, luego de que su bancada voto en contra. 
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"Me parece que han hecho un ridículo más de forma espantosa, por actuar como empleados de las 

Sofomes y los bancos, por querer pasarle la factura de la pandemia a los trabajadores y celebramos 

que el Presidente nos haya dado la razón", debido. 

La panista Patricia Terrazas dijo que si bien el Presidente está rectificando lo hecho por sus diputados, 

también es una forma de lavarse las manos, porque se trata de un tema que comenzó a discutirse en la 

Cámara de Diputados hace tres semanas y que, además, fue discutido en la Secretaría de Hacienda. 

https://www.reforma.com/respaldan-veto-a-embargo-de-salarios-de-trabajadores/ar2369946?v=2 

 

https://www.reforma.com/respaldan-veto-a-embargo-de-salarios-de-trabajadores/ar2369946?v=2
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En la Cámara de Diputados, legisladores de oposición advirtieron que el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles, que será inaugurado por el Presidente de la República, es un “capricho” que le saldrá 

“muy caro” a todos los ciudadanos.  

El diputado de Movimiento Ciudadano (MC), Mauro Garza y el coordinador parlamentario del PRI, 

Rubén Moreira, coincidieron por separado, en que la terminal aérea señalada será insuficiente. 

La obra, subrayó el diputado Moreira Valdez no representará ningún ahorro y ante la incapacidad en la 

operación de la nueva terminal, a mediano plazo se tendrá que construir la terminal que se canceló en 

Texcoco. 

Indicó que al cancelar el proyecto de aeropuerto emprendido en el sexenio anterior, pagar adeudos y 

compromisos adquiridos con los contratistas e iniciar las nuevas obras en la base militar de Santa Lucía, 

el Ejecutivo no generó ahorros, sino un gasto doble. 

La problemática se agravará a mediano y largo plazo cuando, en 10 o 20 años más, ante la saturación 

del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y las fallas de operación de la nueva terminal, 

obliguen a retomar la idea de Texcoco. 

“El daño que se va a tener ahí, para esta gran ciudad en que ustedes viven, es un daño histórico. En 10 

años van a tener que reconstruir el aeropuerto de Texcoco, en 10, en 20 lo van a tener que construir, 

porque va a ser insuficiente el Aeropuerto Benito Juárez, y el otro no va a servir para eso”, anticipó el 

diputado Moreira Valdez. 

Afirmó que los priístas han cuestionado no solo el costo de la cancelación del Nuevo Aeropuerto, sino 

la construcción del mismo y los efectos que tendrá en el servicio aeronáutico, seguridad aérea y en 

materia económica. 
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Manifestó que la aerovía que ocupan las naves procedentes del norte y el noreste del país convertirán 

al Felipe Ángeles en una preocupación mayor, aunado a que su capacidad es de la tercera parte del 

aeropuerto en Monterrey. 

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/aifa-un-capricho-que-saldra-caro-a-todos-los-ciudadanos-

oposicion/ 

 

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/aifa-un-capricho-que-saldra-caro-a-todos-los-ciudadanos-oposicion/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/aifa-un-capricho-que-saldra-caro-a-todos-los-ciudadanos-oposicion/
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El consejero electoral Ciro Murayama rechazó que el Instituto Nacional Electoral (INE) sirva al “antiguo 

régimen”, tal y como acusó el representante de Morena. 

Mario Llergo acusó de “neoporfiristas” a los consejeros electorales del INE por supuestamente 

“romper el orden constitucional y torcer la legalidad para minar y debilitar al gobierno más 

democrático y popular que ha surgido en las urnas”. 

Aseguró que el INE pasó de ser un órgano autónomo a “estamento de poder”. 

En respuesta, el consejero electoral Ciro Murayama respondió que si bien es bienvenido el debate, la 

crítica y la polémica, entre demócratas no debe darse el insulto y la falsedad. 

A mí me sorprende que se nos quiera insultar diciendo que servimos al antiguo régimen. El régimen en 

el que militó el representante de Morena”, dijo. 

Murayama explicó que él cuidaba casillas en 1988 para el Frente Democrático Nacional, fecha en la que 

Llergo militaba en el partido que “vulneraba la voluntad popular”. 

Si se estigmatiza y se descalifica a quien trabajó para el viejo régimen pues se trata de una 

autoestigmatización y autodescalificación del diputado Llergo. 

Pero ese extremo de descalificarse, de estigmatizarse, es lo único que no le voy a rebatir”, continuó. 

El consejero electoral finalizó su respuesta con un llamado al representante de Morena ante el INE a 

que continúe “ejerciendo el monopolio de la zafiedad a falta de atributos éticos y morales”. 

https://lopezdoriga.com/nacional/ciro-murayama-mario-llergo-morena-ine/ 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/ciro-murayama-mario-llergo-morena-ine/
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ENTREVISTA / JUAN VELÁZQUEZ (ABOGADO) 
 

“No es valido (el decreto de reforma a la Ley de Revocación de Mandato), y la desgracia es que esas 

leyes fueron promovidas por ellos mismos, por los que ahora se oponen, y que malamente le echan la 

culpa al INE por inhibir la libertad de expresión”. 

“Tanto la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, como la Ley General Electoral y la Ley 

de Revocación de Mandato prohíben expresamente la propaganda gubernamental a partir de la 

convocatoria y hasta la realización del evento, en este caso, de la revocación”. 

 

R F - Entrevista Juan Velázquez-A Uresti - 18 MAR 2022.mp3 - Google Drive 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1JY3Vu6lFXBGhidW9K5o7IIuC8rLEe-jP/view
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López Obrador critica iniciativa de ley sobre créditos de 

nómina 

 

López Obrador recordó que esta iniciativa de ley se aprobó en la Cámara de Diputados con 

cambios, por lo que regresó al Senado. 

"Afortunadamente, todavía no se aprobó. Se regresa al Senado. Ojalá los senadores la revisen 

bien. Los legisladores, muchas veces, esa era la costumbre, no se leían bien las iniciativas y 

algunos podían pensar que era algo en beneficio de los trabajadores. (...) Hay tiempo para que se 

revise bien esa iniciativa", apuntó. 

Finalmente, dijo que era "respetuoso" del Poder Legislativo, aunque afirmó que, de aprobarse, él 

mismo buscaría vetar la ley. 

Este jueves, la Cámara de Diputados aprobó con cambios, en lo general y en lo particular, el 

dictamen a la minuta que regula los Créditos de Nómina con Cobranza Delegada. 

https://www.efe.com/efe/america/economia/lopez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-creditos-nomina/20000011-4764499 

 

 

https://www.efe.com/efe/america/economia/lopez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-creditos-nomina/20000011-4764499
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Cobrarán 'a lo chino' créditos a empleados 
La Cámara de Diputados aprobó ayer una reforma que permite a instituciones financieras que otorguen 
créditos a trabajadores cobrarse "a lo chino", directamente de su sueldo. 
De esta forma, el empleador primero le paga al acreedor y lo que sobre se le depositará al empleado. 

Con 227 votos a favor, siete abstenciones y 210 en contra, incluidos 13 de Morena y 7 del PT, la Cámara 
baja avaló incluir en la ley el concepto de "cobranza delegada", a través del cual los trabajadores cederán 
a los patrones el pago de créditos de nómina asociados a sus salarios. 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/cobraran-a-lo-chino-creditos-a-empleados-20220318-
1910122.html 
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AMLO vetaría reforma para descuentos directos al 
salario de trabajadores 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que vetaría, en caso de ser aprobada, la reforma 
que permite cobrar prestamos mediante descuentos directos del salario de los trabajadores. 

En la conferencia matutina, la “mañanera”, celebrada en Veracruz, López Obrador señaló que ningún 
banco, ninguna institución financiera ni el gobierno se debe prestar a esa iniciativa. 

“No se aprobó al Senado y pasó a la Cámara de Diputados y se rechazó y regresa al Senado, ojalá y los 
senadores la revisen bien”, recomendó. 

https://www.elimparcial.com/mexico/AMLO-vetaria-reforma-para-descuentos-directos-al-salario-de-
trabajadores-20220318-0027.html 
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•  
Vetaría AMLO cobros 'a lo chino' a trabajadores 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó, y dijo que vetaría si se aprueba en todas las 
instancias legislativas, la reforma que avalaron diputados que permite a instituciones financieras que 
presten a trabajadores cobrarse 'a lo chino' directamente de sus sueldos. 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/ve
taria-amlo-embargo-de-salarios-a-empleados/ar2369809?v=3 
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López Obrador amenaza con vetar la ley que 
permite cobrar préstamos del salario de los 

trabajadores 

 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador le ha parado los pies a Morena, su partido. El 

mandatario ha prometido este viernes vetar la iniciativa que permite a las entidades financieras 

cobrar las deudas contraídas por los trabajadores directamente de sus salarios, una reforma a la 

ley actual que ha sido denunciada por la oposición como ilegal y abusiva. La reforma fue 

aprobada en la noche del jueves por la Cámara de Diputados con algunas modificaciones. Ahora 

le toca al Senado volver a discutirla, pero las palabras de López Obrador prácticamente entierran 

la iniciativa. 

López Obrador ha expresado su rechazo a la reforma, pocas horas después de su aprobación por 

parte de Morena y partidos aliados, al considerar que el salario es “sagrado”. “No estoy de 

acuerdo con esa reforma, no creo que deba de embargarse el salario de los trabajadores bajo 

ninguna circunstancia. El salario es sagrado, es lo que permite el sustento de las familias, y no se 

puede utilizar la nómina, apropiarse de la nómina del trabajador. Ningún banco debe de hacerlo, 

ninguna institución financiera”, ha dicho durante su conferencia matutina. Preguntado si la vetaría 

de aprobarse en el Senado, ha contestado que “si se aprobara sí [lo haría]”. 

 

https://elpais.com/mexico/2022-03-18/lopez-obrador-amenaza-con-vetar-la-ley-que-permite-cobrar-prestamos-del-salario-de-los-

trabajadores.html 

 

https://elpais.com/mexico/2022-03-18/lopez-obrador-amenaza-con-vetar-la-ley-que-permite-cobrar-prestamos-del-salario-de-los-trabajadores.html
https://elpais.com/mexico/2022-03-18/lopez-obrador-amenaza-con-vetar-la-ley-que-permite-cobrar-prestamos-del-salario-de-los-trabajadores.html
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Advierte veto a reforma de préstamos 

En conferencia de prensa matutina en las instalaciones del Tercer Batallón de Infantería, el Mandatario 
federal señaló que ningún banco, ninguna institución financiera ni el gobierno se debe prestar a esa 
iniciativa. 
"No estoy de acuerdo con esa reforma, no creo que deba de embargarse el salario de los trabajadores, 
bajo ninguna circunstancia el salario es sagrado, es lo que permite el sustento de las familias, y no se 
puede utilizar la nómina, apropiarse de la nomina del trabajador, ningún banco debe de hacerlo, ninguna 
institución financiera y el gobierno no debe prestarse a eso. No estoy de acuerdo con esa iniciativa. 
"Afortunadamente todavía no se aprobó o se aprobó al Senado y pasó a la Cámara de Diputados y se 
rechazó, y regresa al Senado, ojalá y los senadores la revisen bien. Los legisladores, muchas veces esa 
era la costumbre, no se leían bien las iniciativas. Algunos podían pensar que es algo en beneficio de los 
trabajadores, no creo que nadie consciente, un legislador apruebe eso, creo que no profundizó en el 
tema. 

https://elporvenir.mx/nacional/advierte-veto-a-reforma-de-prstamos/377463 
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AMLO ADVIERTE VETAR REFORMA QUE PLANTEA 

EMBARGAR SALARIO DE TRABAJADORES 
 

El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que no está de acuerdo con las reformas 

propuestas por la Cámara de Diputados a la Ley General de Títulos de Operaciones de Crédito y en caso 

de que el Senado de la República la aprobara, aseguró que él la vetaría. 

 

 

 

AMLO vetararía ley.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/12abmfKCzlMe72E6JndnRlv-TpOiGjF1j/view
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AMLO rechaza reforma sobre créditos de nómina y 

anticipa veto si la avala el Senado 

 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anticipó que, de avalarse en el Senado, vetará la 

reforma, que ayer se aprobó en la Cámara de Diputados, y que incluye en la ley el concepto de 

“cobranza delegada”, donde los empleados pueden facultar a sus patrones el pago de los créditos 

de nómina que están ligados a sus salarios. 

Aunque esta reforma aún tiene que ser analizada por la Cámara de Senadores, el mandatario 

federal dijo no estar de acuerdo con lo propuesto debido a que no se debe tocar el salario de los 

trabajadores pues representa el sustento para sus familias. 

 

https://www.forbes.com.mx/amlo-rechaza-reforma-sobre-creditos-de-nomina-y-anticipa-veto-si-la-avala-el-senado/ 

 

 

 

https://www.forbes.com.mx/amlo-rechaza-reforma-sobre-creditos-de-nomina-y-anticipa-veto-si-la-avala-el-senado/
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LÓPEZ OBRADOR RECHAZA REFORMA PARA EMBARGAR EL 

SALARIO DE LOS TRABAJADORES 
 

El presidente López Obrador expresó su rechazo a la Reforma aprobada por la Cámara de Diputados 

que permite a las instituciones financieras que otorgaron créditos cobrarse directamente del salario 

del trabajador, dijo que no estaba de acuerdo con esa Reforma y que no se debe embargar el salario de 

los trabajadores bajo ninguna circunstancia ya que el salario es sagrado porque es el sustento de las 

familias. López Obrador adelantó que podría vetar la Reforma en caso de que se apruebe en el Senado 

de la República. 

 

 

 

López Obrador rechaza Reforma para embargar el salario de los trabajadores.mp4 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1cKmYQLucvrKmBipYWiQ7v8_ROgCMlgzL/view
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AMLO rechazó reforma que permite a bancos 

“embargar nóminas” para cobrar créditos 

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador mostró su desacuerdo con las reformas que fueron 

aprobadas este jueves en la Cámara de Diputados, las cuales permiten a las instituciones 

bancarias cobrar directamente de las nóminas los créditos adquiridos por los trabajadores. 

En San Lázaro se avalaron modificaciones, que agrega una sección tercera denominada “Del 

Crédito de Nómina con Cobranza Delegada” a la Ley General de Títulos y Operaciones de 

Crédito”, que según legisladores de Movimiento Ciudadano beneficia a las instituciones que 

otorgaron el crédito de nómina y no a los asalariados, pues permite embargar un alto porcentaje 

del salario. 

Los diputados que votaron en contra de estas reformas expusieron que esta regulación sobre los 

créditos de nómina a través de la figura de cobranza delegada abre la puerta a las empresas para 

descontar los pagos de estos créditos antes de cubrir el salario de sus empleados. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/amlo-rechazo-reforma-que-permite-a-bancos-embargar-nominas-para-

cobrar-creditos/ 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/amlo-rechazo-reforma-que-permite-a-bancos-embargar-nominas-para-cobrar-creditos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/amlo-rechazo-reforma-que-permite-a-bancos-embargar-nominas-para-cobrar-creditos/
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López Obrador critica iniciativa de ley sobre créditos de 

nómina 

López Obrador recordó que esta iniciativa de ley se aprobó en la Cámara de Diputados con 

cambios, por lo que regresó al Senado. 

"Afortunadamente, todavía no se aprobó. Se regresa al Senado. Ojalá los senadores la revisen 

bien. Los legisladores, muchas veces, esa era la costumbre, no se leían bien las iniciativas y 

algunos podían pensar que era algo en beneficio de los trabajadores. (...) Hay tiempo para que se 

revise bien esa iniciativa", apuntó. 

Finalmente, dijo que era "respetuoso" del Poder Legislativo, aunque afirmó que, de aprobarse, él 

mismo buscaría vetar la ley. 

Este jueves, la Cámara de Diputados aprobó con cambios, en lo general y en lo particular, el 

dictamen a la minuta que regula los Créditos de Nómina con Cobranza Delegada. 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-banca_l%C3%B3pez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-cr%C3%A9ditos-de-

n%C3%B3mina/47444746 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-banca_l%C3%B3pez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-cr%C3%A9ditos-de-n%C3%B3mina/47444746
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-banca_l%C3%B3pez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-cr%C3%A9ditos-de-n%C3%B3mina/47444746
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DIPUTADOS APRUEBAN REGULAR CRÉDITOS DE NÓMINA 
 

Ayer la Cámara de Diputados aprobó reformas a la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito y 

otros ordenamientos ,con esta iniciativa, que todavía falta ser aprobada en el Senado, se busca regular 

lo que se conoce como crédito de nómina con cobranza delegada, de esta manera, se podría permitir 

que las instituciones financieras cobren los adeudos de un trabajador, quien descontaría este dinero de 

su salario, los adeudos y créditos, esto con previo consentimiento irrevocable. 

 

 

 

Nota Salario de trabajadores.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1KSnd5XULL4REBeX_DRbOm_UQDyETbbUP/view
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Avalan reforma para 'embargar' sueldo por créditos 
de nómina 

La mayoría en la Cámara de Diputados aprobó una reforma que permite "embargar" el salario de los 
trabajadores para evitar que los créditos de nómina que otorgan algunas instituciones se conviertan en 
cartera vencida. 

 https://planoinformativo.com/839799/avalan-reforma-para-embargar-sueldo-por-creditos-de-nomina 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

19/03/2022 

 

LEGISLATIVO  

 

Cámara de Diputados aprueba con cambios dictamen 
a la minuta sobre Créditos de Nómina con Cobranza 

Delegada 

La Cámara de Diputados aprobó con cambios, en lo general y en lo particular, el dictamen a la minuta 
que regula los Créditos de Nómina con Cobranza Delegada. Lo devolvió al Senado para efectos de la 
fracción e) del artículo 72 constitucional. 

El documento que adiciona diversas disposiciones a las leyes General de Títulos y Operaciones de 
Crédito, General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito y de Protección y Defensa al 
Usuario de Servicios Financieros, fue avalado en lo particular por 227 votos a favor, 210 en contra y 7 
abstenciones. 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-aprueba-con-cambios-dictamen-
a-la-minuta-sobre-creditos-de-nomina-con-cobranza-delegada/ 
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DIPUTADOS AVALAN REFORMA PARA EMBARGAR 

SALARIO EN CRÉDITOS DE NÓMINA 
 

En la Cámara de Diputados los legisladores avalaron una reforma que permite embargar el salario de 

los trabajadores para evitar que los créditos de nómina que otorgan instituciones, se conviertan en 

cartera vencida; la propuesta prevé que el descuento sea de un monto máximo de 45 por ciento del 

salario. El diputado Ildefonso Guajardo, dijo que es una regulación que está mal diseñada y que en 

lugar de favorecer a los trabajadores, termina siendo una medida diseñada para reducir el riesgo de los 

prestamistas y no propicia la competencia para reducir las tasas. 

 

Diputados avalan reforma.mp3 - Google Drive 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/12wiJVbeEI_n8g8KFkag23oM3Mpxpz-uO/view
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ENTREVISTA / HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ (DIPUTADO - PAN) 
 

"Celebramos completamente esta manifestación del Presidente, estamos por primera vez de acuerdo 

en algo que dice el Presidente y la verdad es que apelamos a qué en el Senado se eche para atrás esta 

iniciativa y esta reforma completamente lesiva para los trabajadores en donde se están llevando a cabo 

dos conceptualizaciones muy graves, primero, la cobranza delegada, es decir convertir al patrón, al 

empresario en un obligado solidario para quitarle del sueldo de los trabajadores los créditos de 

nómina, trabajando directamente para las instituciones financieras. Y el segundo concepto la libranza 

irrevocable, es decir; que tendrán que firmar los trabajadores un contrato con los patrones para que 

den su consentimiento y le embarguen directamente su salario y de ahí se le pague directamente a las 

instituciones crediticias". 

 

ent Héctor Saúl Téllez.mp3 - Google Drive 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1QquZUgrw128A8ZdH2F-BDJQQhl8HRNSc/view
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APRUEBAN DIPUTADOS EMBARGO DE SUELDO PARA 

PAGOS A CRÉDITOS BANCARIOS 
 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general y en lo particular una reforma para regular los 

créditos de nómina que permitiría que se retenga en cobro de los trabajadores antes de que reciban su 

salario, esta propuesta incluye en concepto de cobranza delegada, mediante el cual los patrones 

deberán pagar los créditos de sus empleados antes de entregarles el pago. 

 

 

 

nota- créditos de nómina.mp4 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1Qvu_BQ7E0yWiIJvJ9LUDHqGTLacbi4bC/view
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Aprueban Diputados que patrones paguen 
créditos de nomina de sus empleados antes de 

pagarles sus salarios 
El día de ayer fue aprobada una reforma en la Cámara de Diputados, en la que se permite a las 
instituciones financieras que otorguen créditos a los trabajadores, cobrar directamente de su sueldo. 

Por lo que el patrón primero le paga al banco y lo que sobra se le depositará al empleado. 

Con 227 votos a favor, siete abstenciones y 210 en contra, incluidos 13 de Morena y 7 del PT, la Cámara 
baja avaló incluir en la ley el concepto de “cobranza delegada”, a través del cual los trabajadores cederán 
a los patrones el pago de créditos de nómina asociados a sus salarios. 

https://vanguardia.com.mx/noticias/aprueban-diputados-que-patrones-paguen-creditos-de-nomina-
de-sus-empleados-antes-de-pagarles-sus-salarios-KX2055158 
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El tema clave detrás de la reforma energética de México 

que podría apuntalar una industria de alta demanda 

mundial 

 

Desde hace más de un año hay una discusión en el Congreso sobre una reforma que pueda 

garantizarle a México la soberanía energética, especialmente en el mercado eléctrico. Viendo el 

caso de España, donde en tres años las facturas de luz han aumentado más de 500% y que las 

empresas privadas atentan contra la economía y la calidad de vida de la mayoría de la población, 

tener soberanía energética no es una mala idea. 

 

Durante casi mes y medio hubo más de 25 foros y casi 200 participantes para discutir esta 

reforma que recién terminaron hace unos días. El tema ha sido extremadamente polémico debido 

a que varios personajes de la derecha (incluidos el expresidente Felipe Calderón, sus secretarios 

de Energía y sus directores de la Comisión Federal de Electricidad) trabajan ahora para 

empresas españolas de electricidad, en casos muy burdos de corrupción y tráfico influencias. 

 

https://actualidad.rt.com/opinion/javier-buenrostro/424329-retos-oportunidades-tema-litio-explotacion-mexico 

 

 

 

 

 

 

 

https://actualidad.rt.com/opinion/javier-buenrostro/424329-retos-oportunidades-tema-litio-explotacion-mexico
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LA CÁMARA DE DIPUTADOS ANALIZA 16 SOLICITUDES DE 

JUICIO POLÍTICO EN CONTRA SERVIDORES PÚBLICOS 
 

En la Cámara de Diputados, la subcomisión de examen previo analiza 16 solicitudes de juicio político 

contra servidores públicos, entre ellos el fiscal Alejandro Gert Manero y los consejeros del INE, Lorenzo 

Córdova y Ciro Murayama. El presidente de la Comisión de Gobernación y Población, Alejandro 

Moreno afirmó que las comisiones actuarán con responsabilidad y compromiso para dar resultados de 

cara a la sociedad dejando de lado el golpeteo político, no obstante el priista salió en defensa de la 

autonomía del INE ante las críticas de Morena. Por su parte el consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova aseguró que existe un acoso en contra de las autoridades electorales por el simple hecho de 

cumplir sus responsabilidades, que se manifiesta con denuncias penales en contra de algunos 

consejeros del INE. 

 

La Cámara de Diputados analiza 16 solicitudes de juicio político contra servidores públicos.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1DVl3XKBsrUDU8eKT5hMTw1oYBRkpwRA4/view
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DIPUTADOS INSTALAN SUBCOMISIÓN DE EXAMEN 

PREVIO, ANALIZARÁ SOLICITUDES DE JUICIO POLÍTICO 
 

La Cámara de Diputados instaló la Subcomisión de Examen Previo, encargada de discutir y analizar las 

solicitudes de juicio político en contra de funcionarios y servidores públicos, inicialmente se tienen 

integrados 16 expedientes, entre ellos dos en contra de los consejeros electorales, Ciro Murayama y 

Lorenzo Córdova. El legislador Hamlet García afirmó que serán analizados los expedientes que 

quedaron desde la legislatura pasada, entre los que se encuentran la demanda de juicio político contra 

los consejeros electorales desde enero de 2021, contra magistrados y contra el exgobernador Jaime 

Bonilla. 

 

Diputados instalan Subcomisión.mp3 - Google Drive 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1negxyF7OJCkAo6lLsxozwWvh-5rdJ9ax/view
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DIPUTADOS ANALIZARÁN DEMANDAS DE JUICIO POLÍTICO 

CONTRA SERVIDORES PÚBLICOS 
 

La Cámara de Diputados instaló la subcomisión de examen previo para analizar las demandas de juicio 

político contra servidores públicos, entre ellas se encuentran las presentadas en contra del presidente 

del INE, del presidente de la Corte, del fiscal General de la República, y del Presidente de la República. 

Los diputados informaron que una vez recibidos los expedientes dispondrán de 30 días para analizarlos 

y determinar su procedencia. 

 

 

 

nota-juicios políticos.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1QtwYKZcapm0quAv5-EJej8TKgUcMnAVK/view
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y determinar su procedencia. 

 

 

 

nota-juicios políticos.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1QtwYKZcapm0quAv5-EJej8TKgUcMnAVK/view
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Los diputados federales retomaron los viajes internacionales con cargo al erario público, tras casi dos 

años de haber sido canceladas las comisiones en el extranjero y de diplomacia parlamentaria por la 

pandemia del COVID-19. 

De acuerdo con el reporte de “Viáticos y representación” de la Cámara de Diputados, se realizaron ya 

los primeros cinco viajes de legisladores del PAN y PRI para los cuales se destinaron viáticos por 349 mil 

245 pesos. 

El 18 de marzo del 2020, casi tres semanas después del primer caso de coronavirus en México, los 

diputados de la LXIV Legislatura aprobaron un acuerdo de medidas para la Cámara ante la pandemia 

que estableció “Se cancelan todos los viajes internacionales y de diplomacia parlamentaria en tanto 

subsista la suspensión de actividades (por la pandemia)”.   

La restricción operó durante 2020 y 2021, pero los legisladores mantuvieron presencia en foros 

internacionales conectados por internet a través de plataformas como Zoom. 

Sin embargo, al arrancar la LXV Legislatura los nuevos diputados aprobaron un nuevo reglamento el 1 

de septiembre del 2021 para la contingencia sanitaria, el cual impuso varias restricciones a los 

legisladores como trabajar con el mínimo de personal para evitar contagios, pero el documento omitió 

hablar de los viajes al extranjero. 

Al primero que le fueron autorizados los viáticos para una comisión del 3 al 13 de noviembre del 2021 

fue al panista Gabriel Quadri para viajar a Glasglow, Escocia, a fin de participar en la Conferencia de las 

Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26), gastando 84 mil 442.5 pesos. 

Cabe señalar que el 26 de octubre de ese año, el legislador publicó en su cuenta de Twitter un mensaje 

en el anunció que no asistiría a la COP por el gasto oneroso y en su lugar la seguiría desde México. 

“Yo soy secretario de la Comisión de Cambio Climático y Sustentabilidad de la Cámara de Diputados, y 

no voy a ir a Glasgow a la COP 26 de Cambio Climático porque los hoteles están carísimos. No es 

correcto gastar de manera exagerada. La seguiremos desde aquí...”, escribió. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/3/18/diputados-retoman-viajes-al-extranjero-tras-

restricciones-por-pandemia-388366.html 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/3/18/diputados-retoman-viajes-al-extranjero-tras-restricciones-por-pandemia-388366.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/3/18/diputados-retoman-viajes-al-extranjero-tras-restricciones-por-pandemia-388366.html
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El CEDIP presentó el libro “La Armonización 
legislativa en México” 

 

Contribuir al desarrollo científico y técnico de la labor legislativa, el objetivo 

Boletín No.1385 

El CEDIP presentó el libro “La Armonización legislativa en México” 

• Contribuir al desarrollo científico y técnico de la labor legislativa, el objetivo 

• Es una radiografía de la actividad del Congreso de la Unión y las legislaturas de las entidades 

federativas 

El Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) de la Cámara de 

Diputados presentó el libro “La Armonización legislativa en México”, que es una radiografía de la 

actividad del Congreso de la Unión y las legislaturas de las entidades federativas, a la luz de las 

reformas constitucionales aprobadas durante la LXIV Legislatura 2018-2021. 

 La obra fue elaborada por el equipo de investigadores del CEDIP y la participación de congresos 

locales con el apoyo de las secretarías General y de Servicios Parlamentarios del Palacio Legislativo 

de San Lázaro. La edición es digital y puede conocerse en el enlace 

https://bit.ly/Libro_Armonizacion-en-Mexico. 

En su mensaje de bienvenida, Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del CEDIP, afirmó 

que la publicación de esta obra permitirá contribuir al desarrollo científico y técnico de la labor 

legislativa de la Cámara de Diputados y construir vínculos para lograr colaboraciones académicas 

con los congresos locales de las entidades federativas. 

 “Invita a reflexionar sobre la dinámica de la actividad legislativa”, al proponer la definición de la 

armonización como el proceso de expedición de reformas de leyes que tienen el objetivo de 

establecer un sistema jurídico coherente respecto a un estándar de derecho jerárquico superior 

proveniente de la Constitución Política, de tratados internacionales o de una ley general, destacó. 
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 En el país la idea de armonización se ha utilizado para la adaptación o adecuación de las normas 

jurídicas, aspecto poco estudiado en el proceso de elaboración de las leyes, por lo que este libro 

tiene el propósito de analizar el cumplimiento de los mandatos legislativos que tienen origen en 

los artículos transitorios de las reformas constitucionales, agregó. 

 “Se evidencia que la relevancia de estudiar la armonización radica en que la inobservancia de los 

órganos legislativos puede traducirse en una inconstitucionalidad por omisión, término novedoso 

en el país y que se ha desarrollado a partir de diversos criterios jurisprudenciales”, refirió. 

 Con la edición de esta obra, desarrollada por el equipo de investigación de la Dirección de Estudios 

Parlamentarios, el CEDIP cumple con la labor de brindar información objetiva, imparcial, oportuna 

y analítica para apoyar las funciones del órgano parlamentario. 

 El libro se inserta en el marco de la conmemoración de los 40 años de la investigación 

parlamentaria en el país, lo que constituye una relevante forma de celebrar este acontecimiento 

a través de impulsar la investigación en temas de trascendencia que atañen a la función legislativa 

nacional, comentó. 

 Al presentar el libro, Noé Luis Ortiz, director de Estudios Parlamentarios del CEDIP, aseguró que 

es una investigación inédita en el país, porque el concepto de armonización es un tema poco 

explorado y complejo. La obra lo plantea como un proceso o adecuación legal respecto de una 

norma jerárquica superior, cuya relevancia de análisis radica en que, de no cumplirse, puede 

traducirse en una inconstitucionalidad por omisión legislativa, susceptible de ser judicializada ante 

los tribunales competentes. 

 Señaló que la armonización es un fenómeno jurídico que requiere estudiarse, por lo que se 

aborda en dos vertientes: la emisión del mandato de armonización y el cumplimiento o 

incumplimiento por parte del congreso obligado. 

  Apuntó que el estudio se realizó del uno de septiembre de 2018 al 15 de diciembre de 2021, con 

el objetivo de analizar el cumplimiento de los mandatos de armonización legislativa establecidos 

en los decretos de reforma constitucional aprobados durante la LXIV Legislatura, dirigidos al 

Congreso de la Unión y a los congresos de las entidades federativas. 

 Refirió que la presentación del libro fue escrita por Hugo Christian Rosas de León, secretario de 

Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados, y la carta editorial por el director general del 

CEDIP, Juan Carlos Cervantes Gómez. 
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 Asimismo, reconoció el apoyo de los congresos de Chihuahua, Colima, Guanajuato, Jalisco, 

Nayarit, Nuevo León, Sonora, Sinaloa, Tamaulipas y Yucatán por dar respuesta a la solicitud de 

información relativa a la armonización legislativa durante la investigación. Hizo votos porque sea 

el punto de partida para consolidar la colaboración académica que redunde en mayor 

conocimiento parlamentario a nivel nacional. 

 Stalin Muñoz Ayora, investigador adscrito a la Dirección de Estudios Parlamentarios del CEDIP, 

enfatizó que el fenómeno estudiado es novedoso y complejo, que no se ha analizado 

suficientemente y dada su importancia requiere atenderse, por lo que se propone la creación del 

sistema de seguimiento a la armonización legislativa de la Cámara de Diputados. 

 Consiste en un sistema de monitoreo en tiempo real de qué se está haciendo tanto en el Congreso 

de la Unión como en los congresos locales respecto de los mandatos de armonización 

constitucionales, explicó. 

 Comentó que la investigación parte de 18 reformas constitucionales, de ellas sólo doce imponían 

mandatos de armonización para el Congreso de la Unión y cuatro establecían mandato de 

armonización para los congresos de las entidades federativas. 

 De las 12 reformas constitucionales se desprendían 20 mandatos específicos de armonización, y 

de veinte reformas legislativas para el Congreso de la Unión y los congresos locales se desprendían 

cuatro mandatos de armonización en materia de educación y paridad. 

 José Gerardo de los Cobos Silva, director del Instituto de Investigaciones Legislativas del Congreso 

del Estado de Guanajuato, consideró que la armonización legislativa debe ser un instrumento que 

permita una certeza jurídica para una convivencia social con respeto y en paz. 

 La información del libro es muy valiosa porque ayuda a conocer y confrontar la metodología 

parlamentaria que utilizan los congresos, lo cual es relevante. Por ello, apoyó la creación del 

sistema de seguimiento a la armonización legislativa en tiempo real y expresó su disposición a 

trabajar en ese propósito. 

 Invitó a conocer la investigación porque nutre el trabajo profesional y da a las y los legisladores 

herramientas para la toma de decisiones y los informes de este proceso de armonización, cuya 

simbiosis entre Federación y estados en el sistema de competencias es dinámico, donde los 

institutos de investigación tienen que aportar mucho. 
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 Para concluir, Juan Carlos Cervantes Gómez, director General del CEDIP agradeció a los 

participantes y reiteró la invitación a la leer esta importante obra que podría dar lugar a una 

retroalimentación entre los congresos para futuros estudios en la materia. 

 Este libro es un punto de partida de muchas más investigaciones en la materia. Estaremos atentos 

a cualquier convocatoria, aseguró. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 19/03/2022 LEGISLATIVO 

 

DIRECTIVOS DE LA LIGA MX Y FMF SE REÚNEN CON 

DIPUTADOS 
 

En la Cámara de Diputados se reunieron los directivos de la Liga MX, Mikel Arriola y la Federación 

Mexicana de Fútbol, Yon de Luisa, con los coordinadores parlamentarios. El presidente de la liga MX 

afirmó que es el principio del fin de las barras, en tanto que explicaron a los diputados cómo van a 

implementar la identificación de los grupos de animación, así como cerrar el espacio para los grupos 

visitantes. Mikel Arreola recalcó que ya no se van a permitir menores, ni apoyos económicos a estos 

grupos por parte de los clubes. 

 

 

 

Se reunen directivos de la Liga MX con diputados.mp4 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1C-IRbbXZd8rkQG8bmYhdmUJ6G5ERWIOR/view
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ENTREVISTA / HAMLET GARCÍA ALMAGUER (DIPUTADO – 

MORENA) 
 

“Decirte que el mecanismo de juicio político en contra de los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama formalmente ya inició. No es un tema de voluntad nuestra, el juicio político es un elemento 

de control Constitucional, que me parece la herramienta más avanzada para que los ciudadanos 

puedan tener acceso a la justicia de manera directa, porque cualquier ciudadano puede presentar 

demanda de juicio político en contra de servidores públicos de alto perfil”. 

 

Entrevista Hamlet García Almaguer 180322.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1pDaAd0ITl4HBlpVkqcaxgjWsTRoUnFE5/view
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POLÉMICA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS POR REFORMAS 

SOBRE CRÉDITOS DE NÓMINA 
 

Polémica en la Cámara de Diputados ante aprobación de reformas sobre créditos de nómina. De 

acuerdo con la diputada Martha Arreola (Morena), con este dictamen se protege a los trabajadores 

porque establecen límites claros y candados para evitar el sobreendeudamiento. El panista Mario 

Riestra dijo que “ironías de la vida, se dicen juaristas pero pretenden revivir las tiendas de raya de la 

época porfirista”. 

Por ahora el dictamen pasa al Senado para su análisis y ratificación, pero López Obrador adelantó que, 

en caso de que se envíe para su promulgación, él piensa vetarlo. 

 

 

 

IMAGEN TV - Polémica por aprobación sobre créditos de nómina - 18 MAR 2022 (online-video-cutter.com).mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1l2_0r_dUDxPYDP7AwPAVGhTzznGNXOE3/view
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ENTREVISTA / REYNA CELESTE ASCENCIO ORTEGA 

(DIPUTADA – MORENA) 
 

Sobre la percepción negativa que se tiene de la iniciativa de reforma para controlar y limitar los 

recursos de las ONGs: 

“No, para nada, de hecho, justamente considero que uno de los puntos que se debe de abordar 

principalmente es que se debe invitar a que se conozca plenamente el proyecto y las razones que lo 

motivan, que es principalmente garantizar la soberanía nacional ante los mecanismos de injerencias 

que utilizan algunas ONGs. Lamentablemente existe mucha desinformación sobre el proyecto de 

iniciativa”. 

 

MVS - Entrevista Reyna C Ascencio Ortega - 18 MAR 2022 (online-audio-converter (mp3cut.net).mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1H6OhcWmn0NjDjUMGVHRHDZDDbdQuKrWK/view
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Diputadas y diputados del PAN rinde homenaje a víctimas 

por Covid-19 

 A dos años del primer fallecimiento, víctima del Covid-19, el Grupo Parlamentario del Partido Acción 

Nacional rindió un homenaje a las personas acaecidas por la pandemia en México, contabilizando más 

de 321 mil defunciones “oficiales” en el país, pues la reacción tardía y falta de seriedad a la 

enfermedad, provocó la pérdida de vidas que pudieron salvarse. 

 

https://edomexaldia.com/diputadas-y-diputados-del-pan-rinde-homenaje-a-victimas-por-covid-19/ 
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ENTREVISTA / HÉCTOR TÉLLEZ HERNÁNDEZ (DIPUTADO – 

PAN) 
 

“Esta iniciativa es lesiva y completamente contraria a los derechos de los trabajadores. Los derechos 

históricos para que se cuidara el salario de los trabajadores; hoy se vulneraron. Completamente están 

abriendo la puerta para que las Sofomes, a través de los patrones, como obligado solidarios, 

descuenten completamente los créditos sin siquiera que llegue a las manos del trabajador”. 

 

Entrevista Héctor Saúl Tellez .mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/12YPY5ccD6Yj-3FGVdtzRC19GnKIwvjao/view
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Sandra Cuevas, alcaldesa suspendida de Cuauhtémoc, respondió este viernes que Claudia Sheinbaum, 

jefa de Gobierno de la Ciudad de México, “aún no la quita del camino” a un mensaje que le envió la 

diputada panista Mariana Gómez del Campo. 

“Perdón querida Mariana, pero aún no me quita del camino, sigo siendo alcaldesa de Cuauhtémoc, 

aunque suspendida. Esto aún no se acaba”, escribió Cuevas. 

Cuevas respondió así a la publicación de Gómez del Campo Gurza en la que la legisladora también 

criticó a la jefa de Gobierno por la falta de sanciones a funcionarios por el colapso de la Línea 12. 

“Muy buenos días a todos excepto a Claudia Sheinbaum por quitarse del camino a la mala a la 

alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Por cierto, ya casi se cumple un año de la tragedia en la 

Línea 12 del Metro con 27 fallecidos y cero detenidos. ¡Tan justa Claudia!”, escribió Mariana Gómez del 

Campo. 

Sandra Cuevas fue vinculada a proceso este jueves acusada de robo, abuso de autoridad y 

discriminación en perjuicio de policías auxiliares de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), quienes 

la denunciaron ante la fiscalía capitalina. 

“La FGJCDMX obtuvo vinculación a proceso contra cuatro servidoras y servidores públicos de la alcaldía 

Cuauhtémoc, entre ellos la titular de la demarcación, por su probable participación en delitos de robo y 

abuso de autoridad. En el caso de la alcaldesa también por discriminación”, informó la fiscalía. 

Entre las medidas impuestas a Cuevas está la prohibición de salir del país, debe presentarse a firmar 

periódicamente, no puede acercarse a los policías que la denunciaron y se impondrá una suspensión 

temporal del cargo por 60 días. 

https://latinus.us/2022/03/18/claudia-sheinbaum-aun-no-me-quita-del-camino-dice-sandra-cuevas/ 

https://latinus.us/2022/03/18/claudia-sheinbaum-aun-no-me-quita-del-camino-dice-sandra-cuevas/
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Aún es necesario el uso de cubrebocas 
obligatorio, sobre todo en espacios cerrados: 

Éctor Jaime Ramírez 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN) afirmó que aún es necesario el uso de cubrebocas 
obligatorio, sobre todo en espacios cerrados, por lo que no sería viable su eliminación. 

Lo anterior, en declaraciones a la prensa, luego de encabezar el “Homenaje a las víctimas de la pandemia 
en México”, que tuvo lugar en la Cámara de Diputados y en donde participaron diputados y diputadas 
del PAN, PRI, PRD y MC, así como el escritor Marcelo Fabián Monges y la activista Denise Meade Gaudry. 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/aun-es-necesario-el-uso-de-cubrebocas-
obligatorio-sobre-todo-en-espacios-cerrados-ector-jaime-ramirez/ 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 19/03/2022 LEGISLATIVO 

 

Integrantes de la Comisión de Ganadería se 
reunieron con representantes del Senasica 

 

Necesario, generar puentes de comunicación con dependencias y 
organismos: diputada Camarena Jáuregui 

Boletín No.1384 

Integrantes de la Comisión de Ganadería se reunieron con representantes del Senasica 

• Necesario, generar puentes de comunicación con dependencias y organismos: diputada Camarena Jáuregui 

Integrantes de la Comisión de Ganadería, presidida por la diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), se 

reunieron con representantes del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), con 

quienes dialogaron sobre tráfico de ganado, prevención de enfermedades en animales y otras necesidades del sector.   

En el encuentro, la presidenta de la instancia legislativa comentó que los productores de este sector primario son víctimas 

de tráfico de ganado proveniente de la frontera sur del país, por lo que consideró fundamental generar una agenda de trabajo 

entre la Comisión y el Senasica. 

En la reunión de trabajo, en las instalaciones del Senasica, también se habló sobre el estudio y revisión del costo y eficiencia 

de aretado y mayor difusión del nuevo sistema de trazabilidad para el ganado, así como buscar alternativas para la 

prevención de enfermedades pecuarias.   

La diputada Camarena Jáuregui resaltó que el compromiso de la Comisión es atender las solicitudes y necesidades de los 

ganaderos, por lo que resulta importante generar puentes de comunicación con los organismos que faciliten el desarrollo 

del sector primario. 

Intervención de las y los integrantes de la Comisión 

El diputado Maximiano Barboza Llamas (Morena) comentó que hay inquietud de los ganaderos del país por el tema de 

aretado. Sugirió que la Secretaría de Agricultura haga mesas de trabajo donde estén líderes naciones estableciendo su punto 

de vista, pero también los ganaderos de abajo y los integrantes de la Comisión.  
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La diputada Marcia Solórzano Gallego (PAN) dijo que en el sector ganadero existen problemas como el encarecimiento de 

los aretes y el acaparamiento de los mismos, por lo que es necesario conocer el nuevo sistema de identificación y trazabilidad 

de ganado. “Les pedimos que nos permitan trabajar de la mano con ustedes en el ámbito de nuestras respectivas 

competencias para intentar robustecer el presupuesto y mejorar la capacidad operativa de este importante organismo”.  

También del PAN, el diputado Mario Mata Carrasco señaló que lo principal es que conozcan cuál será el nuevo sistema ya 

que se sabe los defectos que tiene el actual. “Nos gustaría conocer qué tipo de apoyo podría haber para que ya no sea tan 

costoso para los ganaderos tanto de leche y carne, los sistemas qué hay actualmente”.  

El diputado Bernardo Ríos Cheno (Morena) preguntó si hay algún programa de subsidio para las sequías, ya que pronto se 

avecinan. “Yo creo que tenemos que buscar alternativas muy importantes donde podamos ayudar al ganadero y agricultor 

porque eso les pega más en este difícil tiempo que se avecina”.  

El diputado Antonio de Jesús Ramírez Ramos (PVEM) dijo que en el tema del aretado está su alto costo y que los 

veterinarios certificados no son tantos. Comentó que se deben establecer las alternativas necesarias para buscar el apoyo a 

este sector, a productores de ganado, ya que se sabe lo golpeado que está por los altos costos de los insumos.  

El diputado Antolín Guerrero Márquez (Morena) indicó que el 50 por ciento de ganaderos de la región potosina desde el 

2008 luchan por un estatus sanitario, por lo que consideró necesario que la Senasica especifique los criterios para 

conseguirlo. 

Vía plataforma digital, la diputada Rosalba Valencia Cruz (Morena) indicó que una problemática a la que se enfrentan los 

ganaderos de la región de Veracruz es el tráfico del ganado, el cual es ingresado por Guatemala sin un control sanitario, por 

lo que informó que presentó una iniciativa para tener mayor control en la distribución de los aretes de los bovinos.   

A la reunión asistieron por parte del Senasica, el director general de Salud Animal, Juan Gay Gutiérrez, el director de 

Movilización Nacional, José Ulises García Romero, y el asesor Everardo González Padilla.  
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Al considerar que legitima excesos contra los trabajadores, lesiona sus posibilidades de solvencia y los 

lleva a recurrir a financiamiento en condiciones desventajosas, la bancada del PRI en la Cámara de 

Diputados externó su rechazo al dictamen en materia del Crédito de Nómina. 

Al exponer el posicionamiento de la fracción tricolor, el legislador José Francisco Yunes Zorrilla lamentó 

dejar pasar una oportunidad para regular en beneficio de todas las partes, una buena acción jurídica 

que permita encontrar equilibrios y superar vicios. “A los trabajadores no se les defiende con discursos, 

se les defiende con hechos”, enfatizó. 

Resaltó que el PRI a lo largo del tiempo ha logrado fortalecer el sistema financiero nacional, pero lo ha 

hecho pensando en su competitividad, en encontrar equilibrios y eficiencia, así como convertir estas 

aptitudes, en un vehículo que permita desarrollo. 

En su oportunidad, el diputado Yerico Abramo Masso señaló que se debe garantizar que el trabajador 

tenga toda la información financiera antes de firmar cualquier contrato de crédito de nómina, porque, 

anotó, existen 54 millones de mexicanos que utilizan los servicios financieros, de los cuales 24 millones 

utilizan un crédito y de este grupo muchos son de nómina. 

Explicó que los bancos manejan una tasa de interés en los créditos de nómina de un 28 por ciento, 

mientras las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes), el promedio ronda del 58 hasta el 
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90 por ciento. Por ello, insistió, debemos darles una legislación de alto nivel a los trabajadores y no una 

que es insuficiente sin sustento jurídico ni financiero. 

Al respecto, el exsecretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal puntualizó que el crédito de 

nómina de la Banca es más barato que el de las Sofomes, porque el trabajador tiene la libertad de 

decidir con qué banco abre su cuenta, y éstos compiten para ganarla y por ello ofrecen condiciones 

más atractivas. Sostuvo que se ha tolerado por años el abuso contra los trabajadores, pero para 

corregirlo, precisó, no se puede recurrir a una regulación que está mal diseñada y que en lugar de 

ayudarles, lo que hace es darle a las instituciones financieras el privilegio de garantizar el pago bajando 

el riesgo y no propiciar la competencia para reducir las tasas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-credito-de-nomina-legitima-excesos-contra-los-

trabajadores 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-credito-de-nomina-legitima-excesos-contra-los-trabajadores
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-credito-de-nomina-legitima-excesos-contra-los-trabajadores
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Diputados del PRI rechazan abusos a créditos de 

trabajadores 

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (GPPRI) en la Cámara de Diputados 

manifestó su rechazo al dictamen en materia del Crédito de Nómina, al considerar que legitima excesos 

en contra de los trabajadores, lesiona sus posibilidades de solvencia y los lleva a recurrir a 

financiamiento en condiciones desventajosas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputados-del-pri-rechazan-abusos-a-creditos-de-trabajadores/ 
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ENTREVISTA / ILDEFONSO GUAJARDO (DIPUTADO – PRI) 
 

“El problema es que sin duda lo que hoy es terrible porque hay muchos abusos, nuestro argumento 

ayer contra el partido mayoritario de la alianza mayoritaria del Partido Verde, Morena y Partido del 

Trabajo es que la regulación que votaron y que ganaron por mayoría en la Cámara, es una regulación 

incompleta, injusta que no resuelve de fondo el problema de falta de competencia, de pago de 

intereses exagerados para un crédito que tiene una garantía tremenda que es el salario, ósea el riesgo 

realmente reducido”. 

 

Ildefonso Guajardo - Entrevista-.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1XytBpKM2bJ2o6oC-200IURMwuCzfV4XL/view
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La corrupción es un problema que en nuestro 
país va más allá de sexenios y traspasa los 

colores partidistas: Pablo Guillermo 

La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (CVASF) sostuvo una reunión de 
trabajo con la Auditora Especial de Cumplimiento Financiero de la ASF, Claudia María Bazúa Witte, área 
que realiza las auditorías a los entes del Gobierno Federal y a los poderes Legislativo, Judicial y Ejecutivo 
federales. 

El presidente de la CVASF, diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño (PRI), afirmó que las y los 
legisladores de los diferentes grupos parlamentarios “tenemos un objetivo en común y lo hemos dicho: 
la corrupción se tiene que combatir de manera institucional”. 

 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-corrupcion-es-un-problema-que-en-nuestro-
pais-va-mas-alla-de-sexenios-y-traspasa-los-colores-partidistas-pablo-guillermo/ 
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Prioritario que infraestructura en México sea eficiente, 

de calidad y sostenible: Reginaldo Sandoval 
 

 

 

 

 El diputado Reginaldo Sandoval Flores (PT), presidente de la Comisión de Infraestructura, consideró 

urgente la generación de una infraestructura eficiente, de calidad y sostenible en México, a fin de que 

se estimule la recuperación económica y se mejore la calidad de vida de la sociedad generando 

empleos. En un comunicado, el diputado señaló que legislar en la materia es crucial para mejorar la 

calidad de vida de la población; además, es decisivo hacerlo bajo una visión de derechos humanos, 

medio ambiente y anticorrupción, ya que se contribuirá en la inserción social de los menos favorecidos, 

se mejorará la distribución del ingreso y se reducirá la pobreza. 

 

https://edomexaldia.com/prioritario-que-infraestructura-en-mexico-sea-eficiente-de-calidad-y-sostenible-reginaldo-sandoval/ 
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Fernández Noroña aseguró que AMLO 
“está a punto de entrar a la lista de los 
más grandes presidentes de México” 

 

El diputado federal por parte del Partido del Trabajo (PT), Gerardo Fernández Noroña, enalteció 

el trabajo de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) bajo el cargo de Jefe del Ejecutivo, pues 

aseguró que “está a punto de entrar a la lista de los más grandes presidentes de México”. 

En el marco del aniversario de la Expropiación Petrolera, el petista hizo un recuento histórico 

acerca de la industria del petróleo en México. Asimismo, indicó que “hay que recuperar la 

soberanía energética” por lo que urgió a que se apruebe de manera constitucional la Reforma 

Eléctrica. 

Durante su intervención desde la tribuna en la Cámara de Diputados, Fernández Noroña aseguró 

que Lázaro Cárdenas y Benito Juárez son “los dos más grandes presidentes que ha dado está 

nación”, no obstante, afirmó que López Obrador está cerca de igualarlos. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/fernandez-norona-aseguro-que-amlo-esta-a-punto-de-entrar-a-la-lista-de-

los-mas-grandes-presidentes-de-mexico/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/fernandez-norona-aseguro-que-amlo-esta-a-punto-de-entrar-a-la-lista-de-los-mas-grandes-presidentes-de-mexico/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/fernandez-norona-aseguro-que-amlo-esta-a-punto-de-entrar-a-la-lista-de-los-mas-grandes-presidentes-de-mexico/
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Gerardo Fernández Noroña, diputado del Partido del Trabajo (PT), presentó una iniciativa en la Cámara 

de Diputados para eliminar el horario de verano. 

El legislador propuso derogar los artículo 4, 5, 6 y 7 de la Ley del Sistema de Horario en los Estados 

Unidos Mexicanos y eliminar el decreto por el que se establece el horario estacional en territorio 

nacional. 

En el marco del 84 aniversario de la expropiación petrolera, el legislador también refirió que “para 

honrar a Lázaro Cárdenas hay que recuperar la soberanía energética, y por eso es impostergable que 

aprobemos la reforma constitucional en materia eléctrica, necesitamos manejar nuestra energía y 

honrar estas gestas que hoy celebramos”. 

Asimismo, sostuvo que “la energía mueve el mundo, al país y a la humanidad y debe estar como 

actividad estratégica bajo control del Estado mexicano”. 

Fernández Noroña propuso derogar los artículo 4, 5, 6 y 7 de la Ley del Sistema de Horario en los 

Estados Unidos Mexicanos, así como abrogar el decreto por el que se establece el horario estacional en 

territorio nacional. 

El horario de verano de 2022 iniciará el domingo 3 de abril, por lo que se debe adelantar el reloj una 

hora antes irse a dormir la noche del sábado 2 de abril. 
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Esta una medida fue decretada en enero de 1996 a través del Diario Oficial de la Federación (DOF). 

De acuerdo con dicho documento, la determinación “aplica durante el período de mayor insolación 

durante el año y consiste en adelantar una hora el horario local al inicio de dicho período”. 

El decreto fue aprobado con la intención de apoyar el desarrollo económico y social de la población en 

México. Estas son las razones por las que el Diario Oficial de la Federación aseguró que se benefician 

los mexicanos con el cambio de horario. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/18/norona-va-contra-el-horario-de-verano-

presenta-iniciativa-para-eliminarlo/ 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/18/norona-va-contra-el-horario-de-verano-presenta-iniciativa-para-eliminarlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/18/norona-va-contra-el-horario-de-verano-presenta-iniciativa-para-eliminarlo/
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El diputado federal Mauro Garza Marín (MC) lamentó que “el capricho” del presidente Andrés Manuel 

López Obrador en construir el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) le va a costar caro al país 

en competitividad, conectividad, derrama económica, oportunidad de negocios y generación de 

empleos. 

A días de que se ponga en operación una de la obras insignia del mandatario, el legislador naranja 

comparó las perspectivas que se tenían con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de 

México (NAIM) en Texcoco, con lo programado para el aeropuerto Felipe Ángeles, y enumeró una serie 

de pérdidas que tendrá la economía mexicana. 

“Mientras el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México Benito Juárez (AICM), tiene 48 destinos 

nacionales y 61 internacionales y el NAIM tenía expectativas de crecimiento exponencial, en el AIFA 

sólo habrá seis destinos nacionales y sólo uno internacional, a Venezuela. 

“En lo que se refiere al transporte de carga, la proyección para el aeropuerto de Texcoco era de dos 

millones de toneladas al año, aunado a la cantidad de empresas que hubieran buscado instalarse en 

esa zona para ganar competitividad por su ubicación, con el AIFA aún se desconoce cuánta carga 

podría entrar o salir hacia y desde México, pero que seguramente estará muy lejos de las proyecciones 

que tenía el aeropuerto en Texcoco”, indicó Garza Marín. 

Sobre los pasajeros que se prevé llegarán al Felipe Ángeles, el emecista apunto que contrastan los 19 

millones con los 36 millones que hoy recibe el Aeropuerto Benito Juárez, y todavía más con los 140 

millones de pasajeros que, se calculó, recibiría el NAIM. 
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Al referirse a la conectividad para llegar a las nuevas instalaciones aeroportuarias, el congresista 

mencionó que será una pérdida de tiempo, pues en un día normal, desde el Ángel de la Independencia 

hacia el AICM la distancia se cubre en 30 minutos, al NAIM se habrían hecho 50 minutos, pero para 

llegar el AIFA se requerirán dos horas. 

“En suma: el capricho del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles está casi cumplido, aunque 

desafortunadamente significará una gran pérdida para México”, concluyó. 

https://www.24-horas.mx/2022/03/18/aifa-un-capricho-a-costa-del-desarrollo-nacional-mc/ 

 

https://www.24-horas.mx/2022/03/18/aifa-un-capricho-a-costa-del-desarrollo-nacional-mc/
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, un capricho a 

costa del desarrollo nacional: Mauro Garza 

 

El diputado Mauro Garza Marín (MC) afirmó que a todos los mexicanos nos están saliendo caros los 

caprichos de un sólo hombre en materia de competitividad, conectividad, derrama económica, 

oportunidad de negocios y generación de empleos, a unos días de la inauguración del Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 

 

 

https://edomexaldia.com/el-aeropuerto-internacional-felipe-angeles-un-capricho-a-costa-del-desarrollo-nacional-mauro-garza/ 
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Demanda Edna Díaz promover patrimonio cultural de 

pueblos indígenas acatando los derechos ganados 

La diputada Edna Díaz Acevedo (PRD) solicitó al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla dar 

a conocer los contratos de autorización para el uso y aprovechamiento de la llamada “Gran Fiesta” 

K’uinchekua que inicia este viernes a un costado de la zona arqueológica “Las Yácatas” de Tzintzuntzan, 

y que figura como patrimonio cultural de las comunidades indígenas de la entidad. 

 

https://edomexaldia.com/demanda-edna-diaz-promover-patrimonio-cultural-de-pueblos-indigenas-acatando-los-

derechos-ganados/ 
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Macarena Chávez, presentó una iniciativa para 
crear Fiscalía para Personas Defensoras de 

Derechos 
La diputada federal del PRD, Macarena Chávez Flores, presentó ante la Cámara de Diputados una 
iniciativa para crear una Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Contra las Personas Defensoras de 
Derechos Humanos, Periodistas y la Libertad de Expresión. 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,101845/titulo,Macarena+Ch%C3%A1vez%2C+present
%C3%B3+una+iniciativa+para+crear+Fiscal%C3%ADa+para+Personas+Defensoras+de+Derechos/ 
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Paco Huacus, participó en la instalación de la 
Subcomisión de Examen Previo 

El legislador federal del PRD, Francisco Huacus Esquivel, participó en la instalación de la Subcomisión de 
Examen Previo. 

El legislador michoacano detalló que, la subcomisión analizará los juicios políticos que deban ser 
procedentes en caso de violación a la constitución o por delitos cometidos por parte de funcionarios 
públicos que deban ser sancionados. 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,101843/titulo,Paco%20Huacus,%20particip%C3%B3%
20en%20la%20instalaci%C3%B3n%20de%20la%20Subcomisi%C3%B3n%20de%20Examen%20Previo/ 
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La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) no entregó a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

un dictamen técnico que garantice la seguridad estructural de la torre de control del nuevo Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles, que comenzará operaciones este lunes. 

De acuerdo con la cédula de resultados finales de la auditoría 82-GB de la ASF, elaborada el 29 de 

noviembre de 2021 y de la cual Latinus posee una copia, no existe un documento firmado por un 

director responsable de obra que garantice la correcta construcción de la torre de control. 

a cédula detalla también que los militares no verificaron la correcta ejecución de los trabajos de la 

torre del aeropuerto ubicado en Santa Lucía y que será inaugurado este 21 de marzo. 

El documento enviado al teniente coronel Jaime Efraín Tinoco, coordinador de Normatividad, 

Desarrollo y de la Función de la Sedena, señala que, al medir el desplome, los ingenieros militares no 

realizaron el análisis incluyendo la altura total de la torre, que es de 23 pisos, sino hasta el nivel 17. 

“La entidad fiscalizada, por conducto de sus residentes de obra y supervisión, no verificaron la correcta 

ejecución de los trabajos de la torre, ya que presentaron una comparativa entre el proyecto ejecutivo y 

el As-built en la que reportaron que la estructura de la misma hasta el nivel núm. 17 tiene un desplome 

de 5.8 cm en el sentido longitudinal y 3.42 cm en el sentido transversal, respecto al eje central del 

edificio, señalando que este se encuentra dentro de las tolerancias máximas permisibles. Sin embargo, 

dicho análisis no se realizó a la altura total de la TCTA, es decir, hasta el nivel núm. 23, en el que se 

determine el desplome total de la misma”, indica. 
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En la misma cédula de resultados finales, la ASF afirmó que la construcción de la torre de control tuvo 

un costo adicional de 13 millones de pesos. El aumento se debió a que la Sedena determinó de forma 

incorrecta e injustificada porcentajes y costos indirectos. 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) también ha señalado problemas en la construcción de la torre 

de control. En una supervisión realizada en mayo de 2021, documentó inconsistencias en el gasto de 

mil 551 millones de pesos en los frentes 5 y 7 del nuevo aeropuerto civil ubicado en Santa Lucía. 

https://latinus.us/2022/03/18/sedena-no-entrego-asf-dictamen-seguridad-estructural-torre-control-

aeropuerto-santa-lucia/ 

 

https://latinus.us/2022/03/18/sedena-no-entrego-asf-dictamen-seguridad-estructural-torre-control-aeropuerto-santa-lucia/
https://latinus.us/2022/03/18/sedena-no-entrego-asf-dictamen-seguridad-estructural-torre-control-aeropuerto-santa-lucia/
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Habrá mejores vías de comunicación para la zona 
sur del estado: AMLO 

Desde la zona sur de la entidad y acompañado del gobernador, Cuitláhuac García Jiménez, el presidente 
de México aseguró que se seguirá trabajando en las carreteras del sur de Veracruz y adelanta que ya 
se están revisando los convenios de mantenimiento con empresas que dejó la administración anterior 
para esta materia. “Antes de que terminara la administración anterior se dieron estos contratos y los 
estamos reactivando”. 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/anuncia-el-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-
mejores-vias-de-comunicacion-para-la-zona-sur-de-veracruz-8010673.html 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/anuncia-el-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-mejores-vias-de-comunicacion-para-la-zona-sur-de-veracruz-8010673.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/anuncia-el-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-mejores-vias-de-comunicacion-para-la-zona-sur-de-veracruz-8010673.html
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Encabeza BC crisis forense del País: Segob 

Baja California lidera a nivel nacional en número de cuerpos sin identificar, informó Alejandro Encinas 
Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación.  

https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Encabeza-BC-crisis-forense-del-Pais-Segob-20220318-
0001.html 

 

 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Encabeza-BC-crisis-forense-del-Pais-Segob-20220318-0001.html
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Encabeza-BC-crisis-forense-del-Pais-Segob-20220318-0001.html
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ONU-DH condena asesinato de Armando Linares 
La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-
DH) condenó el asesinato del periodista Armando Linares, director del portal de noticias Monitor 
Michoacán, quien fue agredido a balazos el pasado 15 de marzo. 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/onu-dh-condena-asesinato-de-armando-linares-
8011079.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/onu-dh-condena-asesinato-de-armando-linares-8011079.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/onu-dh-condena-asesinato-de-armando-linares-8011079.html
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Registra Zacatecas 11 víctimas de homicidio en sólo 24 
horas 

Zacatecas registró ayer jueves 11 homicidios dolosos, uno más que el pasado miércoles, de nueva 
cuenta es la segunda entidad con registro más alto en este delito, según las cifras dadas a conocer la 
mañana de este viernes por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, lo supera Chihuahua 
con un registro de 12 homicidios. 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/registra-zacatecas-11-victimas-de-homicidio-en-solo-24-
horas-8010529.html 

 

 

 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/registra-zacatecas-11-victimas-de-homicidio-en-solo-24-horas-8010529.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/registra-zacatecas-11-victimas-de-homicidio-en-solo-24-horas-8010529.html
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Estado señala que no pretenden subir tarifas de 
transporte; privilegiarán el pago electrónico 

Por primera vez desde que salió la propuesta de modificar las tarifas del transporte público, el 
gobernador Samuel García Sepúlveda se pronunció al respecto y aseguró que no habrá incremento en 
las mismas. 

https://www.milenio.com/politica/gobernador-senala-que-no-pretenden-subir-tarifas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/buscador?text=Samuel+Garc%C3%ADa+Sep%C3%BAlveda
https://www.milenio.com/politica/gobernador-senala-que-no-pretenden-subir-tarifas
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RUSIA Y UCRANIA RETOMARÁN MESAS DE NEGOCIACIÓN; MIENTRAS EL MUNDO SUFRE AFECTACIONES 

ECONÓMICAS 

La ofensiva rusa contra Ucrania sigue causando temor y estragos económicos a nivel mundial, pero se mantiene la 

esperanza de un acuerdo que permita el cese al fuego en el tercer encuentro que se celebrará este fin de semana.  

Y aunque se logró la creación de corredores humanitarios para la salida de civiles, lo cierto es que, en los días 

transcurridos desde el primer ataque, las tropas de Vladimir Putin no están teniendo un avance tan rápido como el 

que esperaban, pero lo que sí ha tenido una escalada terrible son las afectaciones que ha provocado la guerra, no 

sólo a Rusia o Ucrania, sino a todo el mundo. 

Para empezar el Ministerio de Defensa ruso dio a conocer una cifra oficial de bajas: 498 muertos y mil 597 heridos, 

aunque se sabe que los números pueden ser tres veces mayores.  

Se calcula también que hay cientos de víctimas civiles y por lo menos un millón de refugiados, lo que ocasionará una 

de las mayores crisis migratorias desde el final de la II Guerra Mundial. 

El pueblo ruso también está pagando las consecuencias y a pesar de que en ese territorio no ha habido bombardeos, 

las sanciones a Rusia, que suman más de mil, ya están empezando a producir efectos: el rublo se ha depreciado 30 

por ciento, el Banco Central de Rusia ha tenido que duplicar sus tipos de interés a 20 por ciento, lo que encarece la 

financiación de las empresas y sus reservas de divisas se están fundiendo. 

En Europa las cosas no están mejores, pues el mercado energético está en jaque con el alza en los precios del gas 

natural que se disparó en más de un 30%. Importante pues recordemos que este combustible es esencial para las 

calefacciones, la generación de electricidad y la industria. 

Mientras que el petróleo registra precios no vistos desde hace años, por ejemplo, el barril de Brent del mar del Norte 

subió hasta 119.84 dólares en la apertura en Londres, rozando los 120 dólares que sería un máximo desde 2012, 

aunque finalmente cerró a la baja y quedó en 110.46 dólares.  

En tanto, el West Texas Intermediate (WTI) alcanzó los 116.57 dólares en Nueva York, un nuevo máximo desde 

setiembre de 2008, antes de bajar a 107.67 dólares.  

Además, el aluminio y el carbón alcanzaron nuevos récords, mientras que el trigo alcanzó un máximo en 14 años, 

pues Rusia y Ucrania representan el 30% del comercio mundial de trigo. 

Con las cosas así, confiamos en que, por el bien de todos, las pláticas de paz, que se celebraran este fin de semana, 

avancen. Estaremos atentos.   

BIDEN URGE APROBAR REFORMA MIGRATORIA 

En medio de este conflicto, la semana pasada surgió una buena noticia y es que el presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, urgió al Congreso de su país a que apruebe “de una vez por todas” una reforma migratoria que incluya una 

vía a la ciudadanía para millones de inmigrantes indocumentados que viven en la nación norteamericana.  

JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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De concretarse la reforma migratoria integral en Estados Unidos ésta podría brindar billones de dólares adicionales 

al PIB de Estados Unidos y México. 

Basta mencionar que según un análisis elaborado por el North American Integration and Development Center (NAID) 

de la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA) la propuesta Ley de Ciudadanía generaría más de 3 billones de 

dólares en PIB adicional a lo largo de 10 años como resultado de un incremento en productividad e ingreso brindados 

por la legalización y naturalización de la población inmigrante indocumentada (unos 11 millones) más nuevos flujos 

migratorios legales. 

Al mismo tiempo se calcula que las remesas a México y a los tres países del llamado Triángulo del Norte de 

Centroamérica (Guatemala, El Salvador y Honduras) como resultado de los ingresos superiores de los beneficiados 

con la legalización, podría alcanzar un total de más de un billón de dólares a lo largo de una década. 

 

Dr. J. Hector Muñoz Escobar 

Twitter:@ jHectormunoz 

Facebook:Hector muñoz 

Instagram :jHectormunoz 

www.hectormunoz.com.mx 
 

http://www.hectormunoz.com.mx/
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fuente: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/710817/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2022.03.18.pdf 

Mapa interactivo COVID-19 en México Tasa de incidencia de Casos Activos:  https://covid19.sinave.gob.mx 
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https://covid19.sinave.gob.mx/
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COVID-19 FASE III  

 

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 18 de marzo se tiene el registro de 

cinco millones 629 mil 814 casos confirmados acumulados por Coronavirus, 321 mil 931 defunciones 

y 677 mil 419 de casos sospechosos que se investigan en diferentes entidades de la República. 

[Comunicación Social Ssa] 

 

México ya es todo verde, por primera vez, en la pademia.- A partir del próximo lunes todo el país 

estará en semáforo de riesgo epidemiológico color verde, luego de que el estado de Querétaro 

pasó de amarillo a nivel mínimo. En el reporte de la Secretaría de Salud no hay estados en color 

rojo, naranja y amarillo y, por primera vez desde el inicio del Covid-19, todo el país está en riesgo 

mínimo. El nuevo semáforo entrará en vigor del 21 de marzo al 3 de abril de 2022. [RAZÓN] 

 

“Lejos de terminar, estamos en medio de la pandemia”: OMS.- La pandemia de Covid-19 no ha 

terminado, el mundo sólo está en medio del camino, afirmó la portavoz de la Organización Mundial 

de la Salud, Margaret Harris. La OMS ha fijado la meta de inmunizar a 70 por ciento de la población 

mundial para mediados del año a fin de terminar con la pandemia. [JORNADA] 

 

 

 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/710817/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2022.03.18.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190322_N_LAR_0_MEXICOYAESTODOVERDE_COVID_NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190322_N_JOR_0_LEJOSDETERMINAR_COVID_NACIONAL.pdf
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Russia strikes near NATO 
border 

After Russians are driven out 

port city strives for normality 
Russia widens battlefield 

with strike in Lviv 

Russia hits western Ukraine; 

Biden issues warning to Xi 

Ukraine:  comment les villes 
occupées résistent 

 

España da un giro en favor de 
Marruecos sobre el Sáhara 

Xi warns Biden against sanctions 
 

Threat of unlimited fine as 
anger over P&O grows 

 

Comisión de Venecia plantea que es 
posible incluir una tercera opción en el 

proceso constituyente 

 

A pesar de su promesa, el 
Presidente no hizo ningún 
anuncio contra la inflación 

Moraes suspende Telegram  no 
Brasil 

La ONU no se conforma con 
“chivos expiatorios” en caso de 

DD HH en Venezuela 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

• Biden advierte a Xi de "consecuencias" si ayuda a Rusia 

• Rusia bombardea una ciudad cerca de Polonia clave para la huida de civiles 

• ONU estima 6.5 millones de desplazados al interior de Ucrania 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

AMLO rechaza reforma sobre créditos de nómina y anticipa veto si la avala el Senado.- El presidente 

Andrés Manuel López Obrador anticipó que, de avalarse en el Senado, vetará la reforma, que se 

aprobó en la Cámara de Diputados, y que incluye en la ley el concepto de “cobranza delegada”, 

donde los empleados pueden facultar a sus patrones el pago de los créditos de nómina que están 

ligados a sus salarios. [FORBES, EFE, SWISS INFO, EL PAÍS, INFOBAE] 

El tema clave detrás de la reforma energética de México que podría apuntalar una industria de alta 

demanda mundial.- Desde hace más de un año hay una discusión en el Congreso sobre una reforma 

que pueda garantizarle a México la soberanía energética, especialmente en el mercado eléctrico. 

Viendo el caso de España, donde en tres años las facturas de luz han aumentado más de 500% y que 

las empresas privadas atentan contra la economía y la calidad de vida de la mayoría de la 

población, tener soberanía energética no es una mala idea. [RT] 

"Es el principio del fin": directivos del fútbol mexicano anuncian una serie de medidas para regular las 

barras.- Yon de Luisa, presidente de la Federación Mexicana de Fútbol Asociación (FMF), y Mikel 

Arriola, presidente de la Liga MX, fueron citados por la Cámara de Diputados semanas después de 

los hechos de violencia en el Estadio La Corregidora, de Querétaro, donde aficionados del equipo 

local se enfrentaron con los de Atlas, dejando 26 personas heridas. [UNIVISIÓN] 

MESA DIRECTIVA 

Reforma a la propaganda fue para defender la libertad de expresión e información, aseguró Gutiérrez 

Luna.- Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, reconoció 

la labor parlamentaria de los integrantes del Senado de la República para aprobar la reforma que 

replantea el Alcance del Concepto de Propaganda Gubernamental, con la cual las y los funcionarios 

podrán deliberar libremente sobre la Revocación de Mandato y otros procesos electorales. [INFOBAE] 

Morena criticó a Lorenzo Córdova por supuesta actitud agresiva: “Se dejan ver más descompuestos”.- 

El presidente de la Cámara de Diputados y militante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, advirtió que 

se debe tener cuidado con el consejero, ya que está “fuera de sí”. [INFOBAE] 

Santiago Creel se lanzó contra AMLO por violencia en México: “Crímenes que difícilmente se habían 

suscitado”.- Santiago Creel, legislador por parte del Partido Acción Nacional (PAN) y vicepresidente 

de la Cámara de Diputados, se lanzó en contra de la administración del presidente Andrés Manuel 

López Obrador (AMLO) debido a los altos índices de violencia que se han registrado en diversos 

puntos de la República. [INFOBAE] 

DIPUTADOS 

PT 

Fernández Noroña aseguró que AMLO “está a punto de entrar a la lista de los más grandes presidentes 

de México”.- El diputado federal por parte del Partido del Trabajo (PT), Gerardo Fernández Noroña, 

enalteció el trabajo de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) bajo el cargo de Jefe del Ejecutivo, 

https://www.forbes.com.mx/amlo-rechaza-reforma-sobre-creditos-de-nomina-y-anticipa-veto-si-la-avala-el-senado/
https://www.efe.com/efe/america/economia/lopez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-creditos-nomina/20000011-4764499
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-banca_l%C3%B3pez-obrador-critica-iniciativa-de-ley-sobre-cr%C3%A9ditos-de-n%C3%B3mina/47444746
https://elpais.com/mexico/2022-03-18/lopez-obrador-amenaza-con-vetar-la-ley-que-permite-cobrar-prestamos-del-salario-de-los-trabajadores.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/amlo-rechazo-reforma-que-permite-a-bancos-embargar-nominas-para-cobrar-creditos/
https://actualidad.rt.com/opinion/javier-buenrostro/424329-retos-oportunidades-tema-litio-explotacion-mexico
https://www.univision.com/shows/noticiero-univision/es-el-principio-del-fin-directivos-del-futbol-mexicano-anuncian-una-serie-de-medidas-para-regular-las-barras-video
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/reforma-a-la-propaganda-fue-para-defender-la-libertad-de-expresion-e-informacion-aseguro-gutierrez-luna/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/19/morena-critico-a-lorenzo-cordova-por-supuesta-actitud-agresiva-se-dejan-ver-mas-descompuestos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/santiago-creel-se-lanzo-contra-amlo-por-violencia-en-mexico-crimenes-que-dificilmente-se-habian-suscitado/
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pues aseguró que “está a punto de entrar a la lista de los más grandes presidentes de México”. 

[INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

López Obrador perdió el control de México: Bill Barr.- El ex Fiscal General de Estados Unidos Bill Barr 

señaló que el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador perdió el control de México con 

su estrategia de seguridad. [REFORMA] 

Nuevo aeropuerto de Santa Lucía se inaugurará en medio de fanfarrias y críticas.- La inauguración 

ha sido criticada de ser apresurada: los caminos que conducen al aeropuerto siguen sin terminar y el 

tren prometido desde la ciudad aún está lejos de concretarse. [BLOOMBERG] 

Los nuevos megaproyectos de México pueden hacer más daño que bien.- El aeropuerto es uno de 

los tres proyectos de infraestructura emblemáticos del presidente Andrés Manuel López Obrador. Los 

otros son una refinería de petróleo en Tabasco, su estado natal, y un tren por la península de Yucatán. 

El trío ha provocado más controversia que la mayoría de las grandes obras públicas. [THE ECONOMIST] 

López Obrador celebra reforma que permite a funcionarios hablar de consulta.- El presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, celebró el viernes la aprobación de la reforma que permite 

a los funcionarios públicos manifestarse sobre el proceso de consulta de revocación de mandato, a 

celebrarse el 10 de abril, sin que sea considerado como propaganda gubernamental. [EFE] 

Condena UE asesinato de periodista Armando Linares.- La Unión Europea (UE) condenó la muerte del 

periodista Armando Linares López, quien fue ultimado el pasado 15 de marzo, en Zitácuaro, 

Michoacán. También, exigieron que el Gobierno mexicano a nivel federal y estatal actúe para que 

desplieguen todos los esfuerzos posibles para "proteger efectivamente" a las y los periodistas para que 

puedan ejercer su labor sin tener que poner en riesgo sus vidas. [REFORMA] 

Pdte. de Cuba resalta profundidad de relaciones con México.- El presidente de Cuba, Miguel Díaz-

Canel, expresó el jueves su confianza en que las históricas relaciones con el Gobierno y el pueblo de 

México continuarán profundizándose. [TELESUR] 

México y Argentina formalizan trato preferente en automóviles y frijoles.- Delegaciones de México y 

Argentina formalizaron el viernes dos protocolos que buscan mantener el trato preferente para el 

comercio de automóviles y, de manera temporal, también de frijoles argentinos hacia México. [EFE] 

POLÍTICA 

Marcelo Ebrard encabeza la carrera de los posibles candidatos presidenciales en 2024.- El canciller 

gana por la mínima a Sheinbaum en intención de voto y se sitúa como favorito para la sucesión 

interna de López Obrador con un 34%, según una encuesta de SIMO para EL PAÍS. [EL PAÍS] 

INE pide a Morena bajar videos de redes sociales donde promociona revocación de mandato.- La 

Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) pidió a Morena el viernes bajar 

en menos de tres horas dos videos difundidos en Facebook, Twitter y Youtube en los que promociona 

la revocación de mandato. [FORBES] 

SENADO 

Senadores mexicanos piden a Unión Europea interceder ante represión en Cuba.- Los senadores 

mexicanos Rogelio Márquez y Alejandra Reynoso pidieron por carta a la Unión Europea que revise el 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/03/18/fernandez-norona-aseguro-que-amlo-esta-a-punto-de-entrar-a-la-lista-de-los-mas-grandes-presidentes-de-mexico/
https://www.reforma.com/lopez-obrador-perdio-el-control-de-mexico-bill-barr/ar2370076?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformainter
https://www.bloomberg.com/news/articles/2022-03-18/amlo-s-new-airport-opens-with-hoopla-criticism-8-flights-a-day
https://www.economist.com/the-americas/2022/03/19/mexicos-new-megaprojects-may-do-more-harm-than-good
https://www.efe.com/efe/america/politica/lopez-obrador-celebra-reforma-que-permite-a-funcionarios-hablar-de-consulta/20000035-4764513
https://www.reforma.com/condena-ue-asesinato-de-periodista-armando-linares/ar2370109?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformainter
https://www.telesurtv.net/multimedia/cuba-presidente-destaca-relaciones-mexico-20220318-0006.html
https://www.efe.com/efe/america/economia/mexico-y-argentina-formalizan-trato-preferente-en-automoviles-frijoles/20000011-4764745
https://elpais.com/mexico/2022-03-19/marcelo-ebrard-encabeza-la-carrera-de-los-posibles-candidatos-presidenciales-en-2024.html
https://www.forbes.com.mx/politica-ine-pide-a-mario-delgado-bajar-videos-donde-promociona-revocacion-de-mandato/
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acuerdo existente con Cuba ante las violaciones de los derechos humanos en la isla, informó el viernes 

la Asamblea de la Resistencia Cubana. [EFE, DIARIO LAS AMÉRICAS] 

JUDICIAL 

Confirman juicio contra empresario ligado a Estafa Maestra en México.- Un tribunal federal confirmó 

un juicio por los probables delitos de delincuencia organizada y operaciones con recursos de 

procedencia ilícita contra un empresario relacionado con el caso de corrupción conocido como la 

Estafa Maestra. [EFE] 

FRONTERA 

Migrantes bloquean calles en sur de México para exigir su regularización.- Unos 500 migrantes 

realizaron el viernes bloqueos, marchas y manifestaciones en las calles de Tapachula, en el suroriental 

estado mexicano de Chiapas, para exigir al Instituto Nacional de Migración (INM) que les otorgue las 

visas humanitarias para poder salir de la entidad. [EFE] 

Migración de México suspende temporalmente servicios en fronteriza Tapachula.- Autoridades de 

migración en México suspendieron la atención de manera temporal sus servicios en la oficina de 

regularización migratoria zona su -ubicada en la ciudad fronteriza de Tapachula (Chiapas)-, debido 

a que cientos de migrantes intentaron el viernes ingresar al inmueble de forma violenta. [EFE] 

CORONAVIRUS 

México añade 125 muertes y 4.860 casos por la covid-19.- México reportó el  viernes 125 nuevas 

muertes y 4.860 contagios por la covid-19, con lo que totaliza 5.629.814 casos y acumula 321.931 

decesos en total, informó la Secretaría de Salud. [EFE] 

GENERAL 

México frenaría el recorte de las exportaciones de crudo ante el alza de precio.- México mantendría 

sus exportaciones de crudo en alrededor de 1 millón de barriles diarios para aprovechar el reciente 

repunte de los precios, retrasando temporalmente el plan del presidente Andrés Manuel López 

Obrador de reducirlas a la mitad como parte de su objetivo de autosuficiencia energética, dijo una 

persona con conocimiento directo de la situación. [BLOOMBERG, FORBES] 

Sismo de magnitud 4,8 activa la alerta sísmica en el sur y centro de México.- Un sismo de magnitud 

4,8, con epicentro en el sureño estado de Guerrero, cerca de Acapulco, activó el viernes la alerta 

sísmica en varios estados del país, y se percibió muy levemente en la capital, según informó el Servicio 

Sismológico Nacional (SSN). [EFE, FORBES, REUTERS] 

Cierra el medio Monitor Michoacán tras el asesinato de su director, Armando Linares, en México.- El 

medio digital Monitor Michoacán decidió detener su actividad informativa tras el asesinato esta 

semana de su director, Armando Linares López. [EUROPA PRESS, RT] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania confirma más de 130 rescatados y 1.300 desaparecidos en el refugio del teatro de Mariúpol.- 

Al menos 130 personas han sido rescatadas de entre los escombros del refugio antiaéreo bajo el 

Teatro Dramático de la ciudad ucraniana de Mariúpol, alcanzado el miércoles por un ataque ruso, 

según denunciaron las autoridades ucranianas, y en el que se encontraban refugiados alrededor de 

1.300 civiles ante el bloqueo de la ciudad en el marco de la ofensiva militar rusa. [EFE, EUROPA PRESS, 

DW, TELEMUNDO] 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/senadores-mexicanos-piden-a-union-europea-interceder-ante-represion-en-cuba/50000545-4764593
https://www.diariolasamericas.com/america-latina/mas-apoyo-peticion-anular-acuerdo-ue-y-regimen-cubano-n4245293
https://www.efe.com/efe/america/economia/confirman-juicio-contra-empresario-ligado-a-estafa-maestra-en-mexico/20000011-4764710
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/migrantes-bloquean-calles-en-sur-de-mexico-para-exigir-su-regularizacion/20000013-4764676
https://www.efe.com/efe/america/mexico/migracion-de-mexico-suspende-temporalmente-servicios-en-fronteriza-tapachula/50000545-4764851
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/mexico-anade-125-muertes-y-4-860-casos-por-la-covid-19/20000013-4764850
https://www.bloomberg.com/news/articles/2022-03-18/mexico-looks-to-halt-plan-to-cut-crude-exports-as-prices-rally
https://www.forbes.com.mx/pemex-con-problemas-para-cumplir-la-reduccion-de-exportaciones-de-crudo/
https://www.efe.com/efe/america/sociedad/seismo-de-magnitud-4-8-activa-la-alerta-sismica-en-el-sur-y-centro-mexico/20000013-4764733
https://www.forbes.com.mx/se-activa-alerta-sismica-en-la-cdmx-por-sismo-preliminar-de-magnitud-4-8-en-acapulco/
https://www.reuters.com/world/americas/seismic-alarm-sounds-mexico-city-moderate-quake-hits-nearby-acapulco-2022-03-18/+
https://www.europapress.es/internacional/noticia-cierra-medio-monitor-michoacan-asesinato-director-armando-linares-mexico-20220318134102.html
https://actualidad.rt.com/actualidad/424179-monitor-michoacan-cierra-asesinato-periodista-amenazas
https://www.efe.com/efe/america/portada/unas-130-personas-rescatadas-con-vida-del-bombardeado-teatro-de-mariupol/20000064-4764390
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-confirma-mas-130-rescatados-1300-desaparecidos-refugio-teatro-mariupol-20220318123258.html
https://www.dw.com/es/mari%C3%BApol-unas-130-personas-rescatadas-con-vida-de-teatro-bombardeado/a-61179271
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/conflicto-rusia-ucrania/rescatan-a-130-personas-del-teatro-arrasado-de-mariupol-y-las-bombas-a-rcna20578
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Ucrania eleva a 14.200 la cifra de militares rusos muertos desde el inicio de la invasión.- Las Fuerzas 

Armadas de Ucrania cifraron el viernes en 14.200 los militares rusos muertos en combate desde el inicio 

de la invasión rusa del territorio el pasado 24 de febrero. [EUROPA PRESS] 

Rusia bombardea Leópolis con misiles lanzados desde el Mar Negro, según Kiev.- Los rusos han 

bombardeado el viernes las inmediaciones de la ciudad occidental ucraniana de Leópolis lanzando 

seis misiles de crucero desde un submarino ubicado en el Mar Negro, según un informe militar que 

recoge la agencia local Interfax-Ukraine. [EFE, DW] 

Rusia destruye una fábrica cerca del aeropuerto de Leópolis, en el oeste de Ucrania.- El alcalde de 

Leópolis (Lviv), Andriy Sadovy, indicó el viernes que "misiles" rusos habían destruido una fábrica cerca 

del aeropuerto de esta gran ciudad del oeste de  Ucrania, situada cerca de la frontera de Polonia. 

[EUROPA PRESS, DW] 

Las bombas alcanzan el aeropuerto de Lviv, a 70 kilómetros de Polonia.- Rusia golpea una de las 

zonas hasta ahora más seguras de Ucrania y el principal paso de quienes huyen de la guerra. El 

Ejército ruso ha lanzado varios misiles sobre el aeropuerto de la ciudad de Lviv, a 70 kilómetros de 

Polonia —país miembro de la OTAN y de la UE—, aunque sin causar víctimas mortales, según han 

denunciado el viernes por la mañana las autoridades locales. [EL PAÍS, TELEMUNDO] 

Ministerio de Defensa de Rusia: Dos misiles rusos Iskander destruyeron sistemas de misiles ucranianos.- 

El portavoz del Ministerio de Defensa de Rusia, Ígor Konashénkov, anunció el viernes que los militares 

rusos destruyeron los sistemas de misiles de los "nacionalistas ucranianos" con dos misiles de crucero 

rusos Iskander en respuesta al ataque contra la ciudad ucraniana de Melitópol. [RT] 

Al menos un muerto y una veintena de heridos en un nuevo ataque de las tropas rusas sobre Kiev.- El 

alcalde, Vitali Klitshko, ha confirmado que el ataque ha dejado al menos cuatro niños muertos. 

Además, seis viviendas, además de un colegio y una guardería, han sufrido daños. [EUROPA PRESS] 

Al menos dos muertos en nuevos ataques nocturnos rusos en el este de Ucrania.- Los ataques han 

afectado a más de una veintena de edificaciones en esas poblaciones y han destruido importantes 

infraestructuras, según la jefatura de la administración regional de Lugansk, informó la agencia 

Interfax-Ukraine el viernes. [DW] 

La Fiscalía de Ucrania denuncia casi 110 niños fallecidos por los ataques rusos en el país.- La Fiscalía 

de Menores de Ucrania denunció que al menos 109 niños han muerto y más de 130 han resultado 

heridos en ataques perpetrados por Rusia desde el comienzo de su invasión del país, el pasado 24 de 

febrero, hasta el viernes. [EUROPA PRESS] 

Al menos 222 muertos en Kiev desde inicio de invasión, 60 de ellos civiles.- Desde el inicio de la 

ofensiva rusa contra Ucrania, en la capital, Kiev, han muerto 222 personas, de ellas 60 civiles, informó 

Nikolai Povoroznik, vicejefe de la administración estatal de la ciudad. [EFE] 

Ucrania impone un nuevo el toque de queda en Kiev hasta la mañana del sábado.- Las autoridades 

de Ucrania anunciaron el viernes la imposición de un nuevo toque de queda en la capital, Kiev, en 

medio de la ofensiva militar iniciada el 24 de febrero por orden del presidente de Rusia, Vladimir Putin. 

[EUROPA PRESS] 

Políticos europeos piden el Nobel de la Paz para Zelenski y los ucranianos.- Un grupo de políticos de 

varios países europeos reclamó el viernes en una carta abierta el Nobel de la Paz para el presidente 

de Ucrania, Volodímir Zelenski, y el pueblo ucraniano. [SWISS INFO] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-eleva-14200-cifra-militares-rusos-muertos-inicio-invasion-20220318114721.html
https://www.efe.com/efe/espana/mundo/rusia-bombardea-leopolis-con-misiles-lanzados-desde-el-mar-negro-segun-kiev/10001-4764008
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https://www.europapress.es/internacional/noticia-fiscalia-ucrania-denuncia-casi-110-ninos-fallecidos-ataques-rusos-pais-20220318111819.html
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Zelenski aboga por no revelar "las tácticas de negociación" de Ucrania.- El presidente de Ucrania, 

Volodimir Zelenski, anunció a última hora que para Ucrania "no es el momento de revelar nuestras 

tácticas de negociación", durante el discurso diario que envía a la nación desde que el 24 de febrero 

empezó la ofensiva rusa. [EUROPA PRESS] 

Zelenski se dirigirá el miércoles al Parlamento de Japón.- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, 

intervendrá el próximo miércoles en el Parlamento de Japón, según ha informado el viernes la 

agencia de noticias nipona Kiodo News, que cita fuentes del gobernante Partido Liberal 

Democrático. [EUROPA PRESS] 

Rusia subraya que cualquier cargamento militar entregado a Ucrania será "un objetivo legítimo".- El 

ministro de Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, subrayó el viernes que cualquier cargamento militar 

entregado a Ucrania en el marco del conflicto desatado el 24 de febrero será considerado "un 

objetivo legítimo" por parte del Ejército ruso. [EUROPA PRESS, EFE] 

Putin defiende la invasión como la salvación de un "genocidio" durante un macroconcierto en 

Moscú.- El presidente de Rusia, Vladimir Putin, compareció en persona ante más de 100.000 

simpatizantes en el estadio Luzhniki de Moscú, más otras decenas de miles en los aledaños de la 

instalación, para defender la invasión de Ucrania como un acto de salvación ante un genocidio en 

Donestk y Lugansk. [EUROPA PRESS, RT, EFE, AP] 

Lavrov: Hay países que nunca aceptarán la existencia de "una aldea global" liderada por EEUU.-  La 

operación militar de Rusia en Ucrania sigue en curso desde el pasado 24 de febrero. Mientras el 

mundo espera a conocer cuándo y cómo se resolverá el conflicto armado entre las dos naciones, RT 

ha hablado en exclusiva con el ministro ruso de Exteriores, Serguéi Lavrov, que ha valorado el actual 

panorama internacional en torno a la situación en Ucrania. [RT] 

Muchos países no bailarán al ritmo de EEUU, asegura Lavrov.- “Hay jugadores que nunca estarán de 

acuerdo con la existencia de una aldea global bajo el liderazgo de un sheriff de Estados Unidos: estos 

son China, India, Brasil, México”, expresó Lavrov en entrevista para el canal de televisión RT en inglés. 

[PRENSA LATINA] 

Joe Biden advierte sobre el apoyo a Rusia y Xi Jinping pide compartir la responsabilidad en Ucrania.- 

El presidente de EEUU, Joe Biden, advirtió el viernes en una conversación telefónica con su homólogo 

chino Xi Jinping sobre las posibles consecuencias para Pekín si el país opta por prestar a Rusia "apoyo 

material" en el contexto del actual conflicto en Ucrania. [RT, EFE, TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

Xi pide a Biden trabajar conjuntamente por la paz mundial.- El presidente de China, Xi Jinping, 

reconoció el viernes ante su homólogo estadounidense, Joe Biden, que el conflicto en Ucrania no 

beneficia a ninguna de las partes y ha lanzado un llamamiento a la paz y la seguridad en todo el 

mundo, según fuentes oficiales del Gobierno chino. [EUROPA PRESS, EFE, DW, FRANCE 24] 

China avisa a EEUU que no tolerará "coerciones" sobre su postura en Ucrania antes de la conversación 

entre Biden y Xi.- El Gobierno chino avisó que no permitirá que Estados Unidos ejerza ningún tipo de 

"coerción" contra sus empresas o individuos para forzar a Pekín a que adopte una postura contraria 

a la invasión rusa de Ucrania. [EUROPA PRESS] 

Macron pide a Putin un levantamiento "verificable" del cerco a Mariúpol.- El presidente de Francia, 

Emmanuel Macron, pidió a su homólogo ruso, Vladímir Putin, medidas "concretas y verificables" sobre 

un levantamiento del cerco a Mariúpol, en el sureste de Ucrania, así como un alto el fuego inmediato 

y que se permita el acceso de la ayuda humanitaria. [EFE, DW] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-aboga-no-revelar-tacticas-negociacion-ucrania-20220318045135.html
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https://www.efe.com/efe/espana/mundo/xi-pide-a-biden-trabajar-conjuntamente-por-la-paz-mundial/10001-4764530
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https://www.france24.com/es/ee-uu-y-canad%C3%A1/20220318-estados-unidos-china-dialogo-guerra-ucrania-taiwan-iran
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Scholz insta a Putin a un alto el fuego en una nueva llamada telefónica.- El canciller alemán, Olaf 

Scholz, instó el viernes al presidente ruso, Vladímir Putin, a "un alto el fuego lo más rápidamente posible" 

en Ucrania, en una conversación telefónica que ambos mantuvieron. [EFE] 

Papa Francisco denuncia abuso de poder de Rusia en Ucrania.- El papa Francisco denunció el “abuso 

perverso del poder” demostrado por Rusia en su guerra en Ucrania y pidió ayuda para los ucranianos 

que, dijo, han sido atacados “en su identidad, su historia y su tradición” y están “defendiendo su 

tierra”. [AP] 

NEGOCIACIONES 

Rusia alerta que está lejos de alcanzar acuerdo con Ucrania.- El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, 

aseguró el viernes que Rusia y Ucrania están lejos de alcanzar un acuerdo en las negociaciones para 

poner fin al conflicto bilateral. [TELESUR] 

SANCIONES A RUSIA 

Francia y Ucrania abordan un posible endurecimiento de las sanciones contra Rusia.- Los primeros 

ministros de Francia y Ucrania, Jean Castex y Denis Shmihal, respectivamente, mantuvieron el viernes 

una conversación en la que, entre otros asuntos, han abordado un posible endurecimiento de las 

sanciones impuestas contra Rusia en respuesta a la invasión del país europeo. [EUROPA PRESS] 

Los sindicatos portuarios de Suecia anuncian el bloqueo de buques y cargueros rusos.- El Sindicato 

Portuario de Suecia anunció el viernes un bloqueo de todos los buques y cargueros rusos que quieran 

recalar en el país en su paso hacia o desde Rusia, un acto con el que buscan mostrar su solidaridad 

con el pueblo ucraniano. [EUROPA PRESS] 

Países bálticos expulsan a diez diplomáticos rusos.- Los tres países bálticos, Letonia, Lituania y Estonia, 

expulsaron el viernes a diez diplomáticos en una acción aparentemente coordinada para expresar 

su solidaridad con Ucrania, invadida por Rusia el pasado 24 de febrero. [DW] 

El regulador británico Ofcom retira la licencia de RT para transmitir en la televisión del Reino Unido.- El 

regulador británico de telecomunicaciones Ofcom anunció el viernes la revocación con efecto 

inmediato de la licencia de RT para transmitir en la televisión del Reino Unido. La decisión se tomó en 

medio de 29 investigaciones en curso sobre la imparcialidad de la cobertura de noticias y los 

acontecimientos en Ucrania por parte de la cadena rusa. [RT, AP, DW] 

Rusia exige a Google que deje de difundir amenazas contra los rusos en YouTube.- Rusia exigió el 

viernes a Google, de Alphabet Inc., que deje de difundir lo que calificó como amenazas contra 

ciudadanos rusos en su plataforma de videos YouTube, una medida que podría presagiar un bloqueo 

total del servicio en territorio ruso. [FORBES] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Naciones Unidas dispara sus estimaciones hasta los 6,5 millones de internos en Ucrania.- La 

Organización Internacional para las Migraciones (OIM) de Naciones Unidas informó que casi 6,5 

millones de personas han sido desplazadas dentro de Ucrania debido a la invasión rusa, según sus 

últimas estimaciones publicadas el viernes y que suponen un incremento significativo al triplicar sus 

cifras anteriores. [EUROPA PRESS] 

La ONU advierte de que las reservas de agua y comida en Mariúpol están casi agotadas.- Las reservas 

de agua y comida de los habitantes de Mariúpol, ciudad del sureste de Ucrania sitiada por las tropas 

rusas hace dos semanas, se están acabando y prácticamente no se ha permitido la entrada de 

ayuda humanitaria en este tiempo, alertó el Programa Mundial de Alimentos de la ONU (PMA). [EFE] 
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Conflicto en Ucrania produciría hambrunas globales, alerta ONU.- La invasión rusa de Ucrania está 

aumentando las tasas de malnutrición tanto en Rusia como en Ucrania, pero además puede causar 

un crecimiento de las hambrunas a nivel global, advirtió el relator de la ONU sobre el derecho a la 

alimentación, Michael Fakhri. [FORBES] 

ACNUR teme que el bombardeo de Leópolis reavive el éxodo de refugiados ucranianos.- El 

bombardeo de las inmediaciones de la ciudad occidental ucraniana de Leópolis, hasta ahora refugio 

de muchas personas que huían del este del país, podría provocar una nueva ola de refugiados a 

Polonia y otros países vecinos de Ucrania, advirtió la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR). 

[EFE] 

Occidente choca de nuevo con Rusia y China por las "armas biológicas" en Ucrania.- Las potencias 

occidentales volvieron a chocar el viernes con Rusia y China en el Consejo de Seguridad de la ONU 

por las supuestas "armas biológicas" que, según Moscú, Ucrania está desarrollando en su territorio. 

[EFE] 

Rusia al Consejo de Seguridad de la ONU: Ucrania y EE.UU. violan la Convención sobre armas 

biológicas y surgen cada vez más pruebas de su actividad.- Los proyectos de investigación biológica 

desarrollados durante años en una serie de laboratorios ucranianos conjuntamente con Estados 

Unidos violan la Convención sobre armas biológicas, y los documentos capturados en el curso de la 

operación militar rusa en Ucrania son solo la cima del iceberg, afirmó el representante permanente 

de Rusia ante la ONU, Vasili Nebenzia. [RT] 

Moscú y Kiev acercan "al máximo" su postura sobre el estatus neutral de Ucrania.- Moscú y Kiev han 

acercado "al máximo posible" su postura sobre el estatus neutral de Ucrania con respecto a la OTAN, 

mientras que están a "mitad de camino" en las conversaciones sobre la desmilitarización de ese país, 

aseguró el jefe negociador de la delegación rusa, Vladímir Medinski. [EFE] 

Bruselas dará su dictamen sobre la adhesión de Ucrania en meses, no en años.- La presidenta de la 

Comisión Europea, Ursula von der Leyen, destacó que el dictamen que se le ha pedido sobre el 

ingreso de Ucrania en la UE se publicará en unos meses, y no en varios años como es lo habitual en 

un proceso de adhesión. [EFE] 

El representante adjunto de Rusia ante la ONU denuncia la suspensión de su cuenta de Twitter.- El 

representante adjunto de Rusia ante Naciones Unidas, Dimitri Polianski, denunció que su cuenta 

personal en la red social Tiwtter ha sido suspendida por publicaciones en relación con la guerra en 

Ucrania. [EUROPA PRESS] 

 GENERAL 

El Ministerio de Defensa británico asegura que Rusia tiene problemas logísticos para abastecer a sus 

tropas.- El Ministerio de Defensa británico asegura que Rusia tiene problemas logísticos y que los 

"incesantes" contraataques ucranianos obligan a desviar a un gran número de tropas para defender 

sus propias líneas de suministro. [EUROPA PRESS] 

Polonia supera los dos millones de refugiados procedentes de Ucrania.- Las autoridades de Polonia 

registraron ya la llegada de más de dos millones de personas procedentes de Ucrania desde que 

Rusia lanzó su ofensiva militar el 24 de febrero, en un contexto general donde la cifra total de 

refugiados ronda los 3,3 millones. [EUROPA PRESS] 
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Alemania registra casi 200.000 refugiados ucranianos, pero no sabe cifra real.- La policía alemana ha 

verificado el ingreso de casi 200.000 refugiados procedentes de Ucrania desde el inicio de la invasión 

rusa a ese país, aunque la cifra real podría ser más elevada, comunicó el Ministerio del Interior. [EFE] 

El expresidente georgiano Saakashvili acusa al Gobierno de ponerse de parte de Rusia en la guerra 

de Ucrania.- El expresidente georgiano Mijail Saakashvili acusó el viernes a Tiflis de permitir el paso de 

aeronaves rusas a través de su espacio aéreo y haberse posicionado así del lado ruso en el marco de 

la guerra en Ucrania. [EUROPA PRESS] 

Éxodo de judíos en Ucrania: huyen de la guerra hacia Israel, Alemania y EEUU.- La comunidad judía 

en Ucrania está conformada por 350 mil personas, que se han visto obligadas a dejar el país por la 

invasión rusa, muchos huyen hacia Israel y otros hacia EE. UU. y Alemania a casi 80 años tras el final 

de la Segunda Guerra Mundial y el Holocausto. Muchos niños de un orfanato en Odessa han 

encontrado refugio en Berlín. [FRANCE 24] 

Federer donará 500,000 dólares para apoyar a los niños ucranianos.- Roger Federer donará 500,000 

dólares a través de su fundación para garantizar que los niños afectados por la guerra en Ucrania 

reciban atención y tengan acceso a la educación, declaró el viernes el ex número uno del mundo. 

[FORBES] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

La OMS advierte de que la pandemia continúa y que su final “está muy lejos”.- La Organización 

Mundial de la Salud (OMS) advirtió el viernes que la pandemia todavía no ha finalizado y, tras el 

incremento de los contagios que se están registrando en algunos países, como China, aseguran que 

su final está todavía “muy lejos” [HUFFINGTON POST] 

El uso de armas químicas, un crimen de guerra a ojos del Derecho Internacional.- El potencial uso de 

armas químicas en el marco de la guerra en Ucrania ha vuelto a poner sobre la mesa una teórica 

línea roja que, a ojos del Derecho Internacional, es un crimen de guerra. La Organización para la 

Prohibición de las Armas Químicas (OPAQ) confirmó la utilización de este armamento en el conflicto 

de Siria, donde Rusia participa militarmente del lado del régimen de Bashar al Assad. [EUROPA PRESS] 

La AIE pide reducir la velocidad y mucho teletrabajo para ahorrar petróleo.- La Agencia Internacional 

de la Energía (AIE) pide reducir el límite de velocidad en las autopistas en al menos 10 kilómetros por 

hora y promover el teletrabajo tres días por semana donde sea posible para ahorrar  petróleo y evitar 

problemas de aprovisionamiento. [DW] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

LEGISLATIVO 

Congresistas citan a las petroleras para que expliquen el alza de la gasolina.- Los demócratas en la 

Cámara de Representantes citaron el viernes a los ejecutivos de tres compañías petroleras para que 

expliquen, en una audiencia el próximo 5 de abril, los altos precios de la gasolina en Estados Unidos. 

[EFE] 

EEUU: Representantes prohíben discriminación por el cabello.- Las personas de raza negra que llevan 

peinados como afros, trenzas o con los rizos muy definidos no deberían sufrir prejuicios en la sociedad, 

la escuela y el lugar de trabajo, señaló el viernes la Cámara de Representantes de Estados Unidos, en 

https://www.efe.com/efe/espana/mundo/alemania-registra-casi-200-000-refugiados-ucranianos-pero-no-sabe-cifra-real/10001-4764361
https://www.europapress.es/internacional/noticia-expresidente-georgiano-saakashvili-acusa-gobierno-ponerse-parte-rusia-guerra-ucrania-20220318174233.html
https://www.france24.com/es/video/20220318-%C3%A9xodo-de-jud%C3%ADos-en-ucrania-huyen-de-la-guerra-hacia-israel-alemania-y-ee-uu
https://www.forbes.com.mx/federer-donara-500000-dolares-para-apoyar-a-los-ninos-ucranianos/
https://www.huffingtonpost.es/entry/oms-advierte-pandemia-lejos_es_62346fdae4b046c938da8c49
https://www.europapress.es/internacional/noticia-uso-armas-quimicas-crimen-guerra-ojos-derecho-internacional-20220318132217.html
https://www.dw.com/es/la-aie-pide-reducir-la-velocidad-y-mucho-teletrabajo-para-ahorrar-petr%C3%B3leo/a-61170764
https://www.efe.com/efe/america/economia/congresistas-citan-a-las-petroleras-para-que-expliquen-el-alza-de-la-gasolina/20000011-4764649


 19 de marzo de 2022 

una votación para explicitar que tal discriminación es una violación de la ley federal de derechos 

civiles. [AP, EL PAÍS] 

Legisladores de California votan para abaratar los abortos.- Los legisladores de California votaron el 

jueves a favor de hacer que los abortos sean mucho más baratos para la gente con seguros médicos 

privados, con lo que el estado está más cerca de convertirse en el cuarto de Estados Unidos en 

prohibir el cobro de cuotas de aseguradoras por el procedimiento. [AP] 

JUDICIAL 

Declarado culpable un policía de EEUU tras reconocer su participación en el asalto del Capitolio.- Un 

policía de Virginia fue declarado culpable por un tribunal tras haber reconocido el viernes ante un 

tribunal de Estados Unidos haber participado en una conspiración para "obstruir e impedir" un 

procedimiento oficial, cuando irrumpió junto a otro compañero el pasado 6 de enero en el Capitolio, 

en Washington. [EUROPA PRESS] 

MIGRACIÓN 

Gobierno anuncia que pondrá fin a regla de Trump que amplió deportaciones aceleradas.- El 

Departamento de Seguridad Nacional (DHS) anunció el viernes que deja sin efecto una regla 

adoptada por el gobierno de Donald Trump en 2019 que extendió a nivel nacional un programa de 

deportaciones aceleradas que solo aplicada a inmigrantes indocumentados dentro de las 100 millas 

de la frontera. [UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 

EEUU bloquea a rusos en la frontera, acepta a ucranianos.- Unas tres docenas de rusos que desean 

recibir asilo no pudieron ingresar el viernes a Estados Unidos desde México, mientras que un grupo de 

ucranianos cruzaron la frontera tras mostrar sus pasaportes. [AP] 

CORONAVIRUS 

EU prevé repunte de casos Covid-19 en las próximas semanas.- Las autoridades sanitarias de Estados 

Unidos prevén que los contagios de Covid-19 repunten durante las próximas semanas por la 

subvariante de Ómicron BA.2, aunque no esperan un aumento grave de hospitalizaciones. [FORBES] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

El Salvador aplica cuarta dosis de vacuna contra Covid-19.- El presidente Nayib Bukele anunció el 

viernes que El Salvador habilitó la cuarta dosis de las vacunas contra el COVID-19 para todas las 

personas mayores de 12 años, que también estará disponible para los extranjeros sin importar su 

situación migratoria. [AP] 

GUATEMALA 

EEUU sanciona a líderes del cártel guatemalteco de Los Huistas.- El Departamento del Tesoro de 

Estados Unidos sancionó el viernes al cártel guatemalteco de Los Huistas y a sus líderes, Eugenio Darío 

Molina y Aler Baldomero "el Chicharra", por tráfico de drogas y por su vinculación con organizaciones 

criminales mexicanas. [EFE, AP] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

"Guerra contra la inflación": Alberto Fernández anuncia un "fondo de estabilización" para controlar la 

suba de precios.- El presidente de Argentina, Alberto Fernández, anunció el viernes que creará un 
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"fondo de estabilización" con el que pretende combatir la inflación en el país, que superó en febrero 

el 52,3 % interanual. [RT] 

BOLIVIA 

Evo Morales renuncia a la indemnización económica por la inconstitucionalidad de su inhabilitación 

en 2020.- El expresidente de Bolivia Evo Morales (2006-2019) anunció que renunciará al cobro de la 

indemnización económica que le concedió el jueves el Tribunal Constitucional del país tras considerar 

inconstitucional su inhabilitación como candidato al Senado en las elecciones de 2020. [EUROPA 

PRESS, EFE] 

BRASIL 

Bolsonaro insiste en que los indígenas "cada vez" son "más iguales" al recibir la medalla al mérito 

indigenista.- El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, insistió el viernes en que los indígenas "cada vez" 

son "más iguales" que los blancos, al recibir la medalla al mérito indigenista. La elección de Bolsonaro 

para recibir la medalla al mérito indigenista no ha sentado bien entre las entidades y asociaciones 

que representan a los pueblos indígenas. [EUROPA PRESS] 

La Justicia de Brasil bloquea el uso de Telegram en todo el país.- La orden, dictada en forma cautelar, 

es una respuesta de la Justicia al incumplimiento por parte de los responsables de Telegram de 

numerosas citaciones en procesos que investigan la difusión en masa de noticias falsas en Brasil, que 

están precisamente a cargo del juez De Moraes. [SPUTNIK, EFE] 

CHILE 

Chile da un paso adelante en la ratificación del acuerdo medioambiental de Escazú.- El presidente 

de Chile, Gabriel Boric, firmó un proyecto de ley que allana el camino para la ratificación del acuerdo 

medioambiental de Escazú, el primero de este tipo en la región de Latinoamérica y el Caribe. 

[EUROPA PRESS, RT, EFE, AP] 

COLOMBIA 

La izquierda colombiana saca casi 400.000 votos más en Senado en escrutinio.- El izquierdista Pacto 

Histórico consiguió 2.692.999 votos para el Senado en las elecciones legislativas del domingo en 

Colombia, según el escrutinio oficial publicado el viernes por la Registraduría Nacional, que le da casi 

400.000 votos más de lo informado en el conteo preliminar. [EFE] 

ECUADOR 

Ecuador incorporará 1.400 agentes para combatir la inseguridad carcelaria.- Ecuador incorporará el 

próximo noviembre a 1.400 nuevos agentes penitenciarios para combatir la inseguridad, que el año 

pasado dejó 316 presos fallecidos en reyertas de bandas vinculadas al narcotráfico, informó el viernes 

el director general del Servicio Nacional Penitenciario, general Pablo Ramírez. [EFE] 

PARAGUAY 

Paraguay entra en el quinto día de protestas con el Gobierno buscando consensos.- Paraguay entró 

el viernes en su quinta jornada de protestas para exigir una baja del precio de los carburantes, con el 

Gobierno intentado crear consensos con legisladores y los manifestantes en busca de una solución. 

[EFE] 

PERÚ 

La CIDH expresa una "profunda preocupación" por el indulto de Fujimori en Perú.- La Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) expresó el viernes su "profunda preocupación" por la 
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restitución del indulto al expresidente peruano Alberto Fujimori (1990-2000), que le permitirá salir de la 

cárcel en los próximos días. [EFE, DW] 

VENEZUELA 

El Gobierno venezolano no dialogará con Juan Guaidó, dice Jorge Rodríguez.- El jefe de la 

delegación oficialista para el diálogo entre el Gobierno de Venezuela y la oposición, Jorge Rodríguez, 

aseguró el viernes que el Ejecutivo no se reunirá para negociar con el dirigente opositor Juan Guaidó, 

a quien calificó de narcotraficante. [EFE] 

El chavismo vincula al partido de Leopoldo López con un "narcotraficante" detenido.- El dirigente 

oficialista y presidente del Parlamento venezolano, Jorge Rodríguez, mostró el viernes a la prensa 

supuestas pruebas que vincularían al partido del líder opositor Leopoldo López, Voluntad Popular, en 

el que también militó Juan Guaidó, con un presunto narcotraficante que fue detenido en Colombia, 

identificado como Biagio Benito Garofalo Forte. [EFE] 
 

EUROPA 

ALEMANIA 

Alemania quita restricciones por virus pese a aumento de casos.- Legisladores alemanes votaron el 

viernes a favor de eliminar la mayoría de las restricciones del país por el coronavirus a pesar de un 

aumento en las infecciones, con casi 300.000 casos reportados todos los días. [AP, DW] 

AUSTRIA 

Austria vuelve a imponer algunas restricciones ante récord de casos de Covid-19.- Austria ampliará 

el uso obligatorio de mascarillas y acortará la cuarentena de los trabajadores sanitarios para frenar el 

récord de infecciones por Covid-19 y garantizar el funcionamiento de los hospitales. [BLOOMBERG] 

BÉLGICA 

Bélgica aplaza por 10 años el cierre de sus dos mayores reactores nucleares en medio de la crisis 

energética.- El primer ministro de Bélgica, Alexander De Croo, anunció el viernes que su Gobierno ha 

decidido "prolongar por 10 años la vida útil" de dos reactores nucleares "jóvenes" que operan en el 

país. [RT] 

RUSIA 

Senado ruso llama a la población a no efectuar compras de pánico.- La presidenta del Consejo de 

la Federación (Senado) de Rusia, Valentina Matviyenko, llamó a los rusos a no caer en el pánico y a 

no correr a comprar trigo sarraceno y azúcar por temor a las sanciones occidentales ante la 

“operación militar especial” que Rusia lanzó en Ucrania el pasado 24 febrero. [FORBES] 
 

ASIA-PACÍFICO 

IRÁN 

EEUU dice que "es imposible imaginar" un acuerdo nuclear con Irán sin la liberación de 

estadounidenses detenidos.- La subsecretaria de Estado de Estados Unidos, Wendy Sherman, ha 

subrayado el viernes que "es imposible imaginar" la reactivación del acuerdo nuclear de 2015 con 

Irán si Teherán no procede a liberar a los ciudadanos estadounidenses detenidos en el país. [EUROPA 

PRESS] 
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ISRAEL 

Israel pide a EE. UU. mantener a la Guardia Revolucionaria iraní en su lista de terroristas.- Mediante un 

comunicado, el primer ministro y el ministro de Exteriores de Israel solicitaron a la Administración Biden 

abandonar la posibilidad de sacar al cuerpo de élite militar e ideológico de Irán a cambio de avanzar 

en el pacto nuclear. "Son una parte central e integral de la maquinaria asesina de represión en Irán", 

afirmaron. [FRANCE 24] 

HONG KONG 

Hong Kong supera la barrera de 1 millón de casos de Covid-19.- Hong Kong superó el viernes el millón 

de casos confirmados de coronavirus desde el inicio de la pandemia, mientras que la cifra de decesos 

excede al total registrado en la China continental en pleno brote de la variante ómicron, más 

contagiosa que las anteriores. [AP] 

PAKISTÁN 

Protestas en Pakistán contra tránsfugas favorables a la moción de censura contra el primer ministro.- 

Cientos de personas se concentraron en Islamabad para protestar contra más de una veintena de 

diputados del partido del Gobierno paquistaní, el Movimiento por la Justicia de Pakistán (el Pakistán 

Tehreek e Insaf o PTI) que podrían votar a favor en la moción de censura que se prepara contra el 

primer ministro del país, Imran Jan. [EUROPA PRESS] 

SIRIA 

Asad viaja a Emiratos en visita sorpresa, primera a un país árabe desde 2011.- El presidente sirio, 

Bachar al Asad, se reunió el viernes con el primer ministro emiratí, Mohamed bin Rashid al Maktum, 

durante una visita sorpresa a Emiratos Árabes Unidos (EAU), la primera que realiza a un país árabe 

desde el estallido del conflicto en Siria en 2011. [EFE] 
 

ÁFRICA 

CHAD 

El TPI aplaude la entrega por parte de Chad de un líder de las milicias 'anti balaka' en RCA.- El fiscal 

jefe del Tribunal Penal Internacional (TPI), Karim Khan, aplaudieron el viernes la entrega por parte de 

Chad del líder de las milicias 'anti balaka' Maxime Mokom, acusado de crímenes de guerra y crímenes 

de lesa humanidad en República Centroafricana (RCA). [EUROPA PRESS] 

MARRUECOS 

España apoya autonomía para Sahara Occidental propuesta por Marruecos.- España apoyó el 

viernes la iniciativa de autonomía propuesta en 2007 por Marruecos para el Sahara Occidental como 

la forma "más realista" de resolver un conflicto que se prologa desde hace casi cinco décadas. [EFE] 

El Polisario afirma que Sánchez "sucumbe al chantaje" de Marruecos como "peaje" por retomar 

relaciones.- El Frente Polisario lamentó que el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, "sucumbe ante 

la presión y el chantaje" de Marruecos al avalar su plan de autonomía para el Sáhara Occidental 

como "peaje" para retomar las dañadas relaciones políticas y diplomáticas entre ambos países. 

[EUROPA PRESS, AP] 

SUDÁN  

Grupo: protestas contra gobierno de Sudán dejan 187 heridos.- Casi 200 personas resultaron heridas 

en las últimas protestas registradas en la capital de Sudán por el deterioro de las condiciones 

económicas en el país tras un golpe de Estado militar, dijo un sindicato de doctores el viernes. [AP] 
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OCEANÍA 

NUEVA ZELANDA 

La Gran Barrera de Coral sufre blanqueamiento generalizado.- La Gran Barrera de Coral de Australia 

sufre un blanqueamiento severo y generalizado debido a las altas temperaturas del océano, dos años 

después de otro episodio masivo, dijo una agencia gubernamental el viernes. [AP] 
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